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Какой Восток
Названы восемь самых быстро развивающихся 
регионов

Анна Каледина

Состояние экономического здоро-
вья регионов в 2019 году улучши-

лось. Способствовало этому сочетание 
нескольких факторов: замедление ин-
фляции, снижение ставок по кредитам, 
умеренный рост зарплат и активность 
строительного сектора. Такой вывод со-
держится в совместном обзоре рейтин-
гового агентства «Эксперт РА» и фонда 
«Росконгресс» («Известия» первыми оз-
накомились с документом). Наибольшую 
положительную динамику показала Са-
халинская область — помощь в этом ей 
оказал шельфовый инвестпроект «Саха-
лин-1». Впрочем, наравне со столичны-
ми в 2019-м прибавили все нефтедобы-
вающие регионы. Как считают эксперты, 
на самочувствии этих субъектов особо 
не скажутся даже нынешнее обрушение 
рынков и коронавирус. Гораздо важнее, 
в каких регионах будет введён карантин.

Уровень экономического здоровья 
8 регионов аналитики оценили как вы-
сокий, 12 — умеренно высокий, 19 — выше 
среднего и 11 — на уровне среднего. Теку-
щее развитие ещё 35 регионов — от ниже 
среднего до низкого, отмечается в ис-
следовании.

Также эксперты подчеркнули: в ус-
ловиях отсутствия сильных импульсов 
к росту и шоковых событий экономика 
регионов продемонстрировала преиму-
щественно умеренно позитивную дина-
мику (59 субъектов). Ведущие регионы 
страны демонстрируют результаты вви-

ду повышенного интереса инвесторов 
к их ресурсам и ёмкости рынков. Поло-
жительную динамику могут показывать 
и отстающие — правда, в основном за счёт 
эффекта низкой базы: их рост заметен 
из-за невысоких стартовых позиций.

�� СЫРЬЁ МОЁ

Самыми экономически здоровыми реги-
онами, как показало исследование «Экс-
перт РА» и «Росконгресса», стали Москва 
с индексом 98%, Сахалинская область 
(97%), Тюменская область (83%), Ямало-
Ненецкий округ (81%), Ханты-Мансий-
ский округ (80%), Санкт-Петербург (76%), 
Московская область (74%) и Татарстан 
(70%), а также Магаданская (65%) и Ленин-
градская области (64%).

Интересно, что наилучшую динами-
ку показала Сахалинская область, кото-
рая прибавила 59% в индексе динамики 
экономического здоровья и вплотную 
приблизилась к Москве. Регион богат 
сырь ём, причём эта составляющая вли-
яет не только на темпы экономического 
роста, но и притягивает инвестиции, по-
яснила старший директор по корпора-
тивным и суверенным рейтингам «Экс-
перт РА» Гульназ Галиева.

— Доходы консолидированного бюд-
жета субъекта в 2019 году выросли поч-
ти на 25%. В первую очередь это связано 
с увеличением поступлений по налогу 
на прибыль организаций (почти вдвое), 
ростом добычи нефти по проекту «Саха-
лин-1» и налоговой базы в долларовом эк-
виваленте, — пояснила Гульназ Галиева.

Кроме того, в регионе отсутству-
ет госдолг, растут реальные доходы 
на селения, розничная тор-
говля.
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Никогда не было, и вот ОПЕК 
Что стоит за обвалом нефтяного рынка

Московская биржа сегодня от-
кроется падением индексов 

на 10–30%, прогнозируют опрошен-
ные «Известиями» эксперты. На мас-
штабное снижение нефтяных цен ми-
ровые площадки уже отреагировали 
9 марта, когда в России был выходной. 
Если негативные настроения на рын-
ках усилятся и компромисс по неф-
ти не будет найден, российская ва-
люта в моменте может опускаться 
и до 90 руб./$, а нефть держаться 
в районе $30 за баррель. Впрочем, 
в XXI веке подобные обвалы происхо-
дили уже дважды, и каждый раз Рос-
сия находила выход из кризиса, напо-
минают экономисты. По их мнению, 
для стабилизации ситуации Центро-
банк уже в марте может пойти на по-
вышение ключевой ставки на 0,25 п.п. 
В случае негативного сценария в зоне 
риска окажется связанная с импор-
том продукция, которая может при-
бавить в цене до 10%, прогнозируют 
эксперты.

�� НОВЫЙ «ЛЕБЕДЬ»

К коронавирусу, который в последнее 
время сильно бил по биржевым ко-
тировкам, добавился ещё один «чёр-
ный лебедь», негативно влияющий 
на рынок акций и курс рубля, — раз-
вал сделки ОПЕК+. Заседание стран — 
участниц соглашения в Вене 6 марта, 
на котором в качестве меры поддерж-
ки цен на чёрное золото на фоне эпи-
демии обсуждалось дополнительное 
снижение добычи во втором кварта-
ле, фактически закончилось разры-
вом альянса между Россией и госу-
дарствами ОПЕК во главе 
с Саудовской Аравией.

И целой Вселенной мало 
Как деньги Национального космического центра превратились в пузырьки

Елена Сидоренко

Ф акт внезапной смены в декабре 
2019 года гендиректора ООО 

«Национальный космический центр» 
(НКЦ) с почётного строителя России 
Андрея Антипова на курьера-реги-
стратора Берика Мухтубаева не афи-
шировали ни в «Роскосмосе», ни в пра-
вительстве Москвы. Правда, управлять 
космической отраслью мошенники 
смогли только четыре дня, а потом всё 
вернулось на свои места. Но за этот ко-

роткий период через подложные доку-
менты они успели снять со счёта НКЦ 
2 млн рублей и потратить их на шам-
панское. По факту произошедше-
го уже возбуждено уголовное дело. 
4 марта в банке «Открытие» прошла 
очередная выемка документов, кото-
рые должны прояснить детали этой 
махинации «неземного» масштаба.

Национальный космический центр 
появился в Москве в июне 2019 года 
по поручению президента Владими-
ра Путина. Учредителями его в рав-

ной доле стали подведомственный 
«Роскосмосу» Центр имени Хруниче-
ва и АО «Мосинжпроект», представ-
ляющее интересы столичного прави-
тельства. На должность гендиректора 
назначили Андрея Антипова, кото-
рый до 2017 года занимал должность 
председателя комитета по архитек-
туре и градостроительству столицы 
(согласно информации, размещённой 
на сайте комплекса градостроитель-
ной политики и строитель-
ства Москвы). 

Карантинный срок
COVID-19 по влиянию на ВВП превзошёл все эпидемии XXI века

Вадим Арапов

Коронавирус по влиянию на миро-
вые индексы и экономику превзо-

шёл предыдущие эпидемии опасных 
заболеваний XXI века. Эксперты РЭУ 
им. Г.В. Плеханова сравнили эффект 
для рынков от вспышек COVID-19, 
Эболы, свиного и птичьего гриппа, 
а также атипичной пневмонии. Вы-
яснилось, что предыдущие эпиде-
мии не оказали серьёзного влияния 
на экономику и фондовые индек-
сы. Хотя смертность от них была на-
много выше, чем от коронавируса. 
Удар по экономике от COVID-19 экс-
перты объяснили не последствия-
ми самой болезни, а мерами борь-
бы с ней.

Авторы исследования сравнили 
цены на золото, нефть, показатели 
РТС, а также технологические ин-
дексы США и Китая во время раз-

личных эпидемий опасных болезней 
в XXI веке. Эксперты РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова сделали вывод, что корона-
вирус стал дополнительным факто-
ром, который повлиял на стоимость 
энергоресурсов.

Всего в мире, согласно счётчи-
ку китайского издания South China 
Morning Post, зафиксировано уже 
больше 110 тыс. подтверждённых 
случаев заболевания коронавирусом. 
По данным на вечер 9 марта, более 
80 тыс. заболевших находятся в Ки-
тае, а остальные ещё в 102 странах, 
включая Россию. При этом смерт-
ность от этой болезни составляет 
всего лишь 3,44%. Для сравнения: 
от атипичной пневмонии умерли 
9,56% из числа заболевших, от Эбо-
лы — 42,32%, от птичьего гриппа — 
59,3%. Лишь от свиного гриппа смерт-
ность была меньше, чем 
от COVID-19, — около 1%.

В НОМЕРЕ
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Падение затронуло все страны мира (на фото — австралийская фондовая биржа, 9 марта)
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Питерский клуб  
прошёл во второй раунд  
Кубка Гагарина
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Карантинный срок
A Опасные болезни практи-

чески никогда не стано-
вятся главным фактором, определя-
ющим биржевые котировки, полагает 
начальник управления акций и сроч-
ных инструментов УК «Открытие» Ви-
талий Исаков. По его словам, на ин-
дексы влия ют беспрецедентные меры 
по борьбе с вирусами. В случае с ко-
ронавирусом — это карантин на пред-
приятиях и в логистических центрах.

— В отличие от предыдущих эпи-
демий коронавирус начинает влиять 
на экономику, а значит, и на индек-
сы, по причине быстрого распростра-
нения за пределы Азии. Воздействие 
усиливается за счёт активного осве-
щения в СМИ, — считает эксперт РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Денис Домащенко.

Колоссальное падение цен на не-
фтяном рынке в 2014–2015 годах, когда 
стоимость этого углеводорода обвали-
лась на 66,47%, пришлось на вспышку 
вируса Эбола, рассказал главный ана-
литик «БКС Премьер» Антон Покатович. 
Однако причиной падения стоимости 
чёрного золота стал избыток предло-
жения за счёт США, а не новая болезнь, 
считает он. По словам эксперта, вос-
становить уровень котировок удалось 
благодаря договорённости ОПЕК+.

— С 2000 по 2012 год золото нахо-
дилось в сильнейшем «бычьем» рын-
ке (инвесторы играли на повышение 
цены. — «Известия»), кульминацией ко-
торого послужили ожидания, что за-
пускаемые в развитых странах про-
граммы «количественного смягчения» 
приведут к неконтролируемо высокой 
инфляции. Когда этого не произошло, 
котировки драгоценного металла сни-
зились. Влияние зоонотических забо-
леваний (птичий и свиной грипп. — «Из-
вестия») на этот процесс можно смело 
оценить в районе нуля, — считает Ви-
талий Исаков.

�� УДАР ПО РОСТУ

Темпы роста ВВП Китая в 2020-м за-
медлятся с прогнозируемых в прош-
лом году 5,9 до 4%, а США — с 2 до 1,3%, 
оценили в Институте международ-
ных финансов (IIF) (исследование есть 
в распоряжении «Известий»). При этом 
там ожидают темпов роста глобальной 
экономики на уровне 1% против 2,6%, 
заявленных ранее. Это сильнейшее па-
дение с момента финансового кризи-
са 2008 года. Достоверность прогнозов 
зависит от множества непредсказуе-

мых факторов, указывают эксперты. 
Ожидается снижение ставок централь-
ными банками в ответ на растущую 
неопределённость. Карантин из-за ко-
ронавируса назван главной причиной, 
негативно влияющей на мировой ВВП.

— Не замедление темпов роста гло-
бальной экономики последует за бир-
жевой паникой, а биржевая паника 
происходит в ожидании торможения 
темпов увеличения мирового ВВП, ко-
торое последует за мерами, призван-
ными замедлить распространение 
коронавируса, — указывает УК «От-
крытие» Виталий Исаков.

Во время вспышки атипичной пнев-
монии в 2003 году доля Поднебесной 
в глобальном ВВП была всего 4%, сей-
час она более 16%, и проблемы китай-
ской экономики оказывают более 
сильное влияние на мировые рын-
ки, указал инвестиционный стратег 
«ВТБ Мои инвестиции» Барри Эрлих. 
По его словам, большинство глобаль-
ных компаний либо продаёт значимую 
долю продукции в Китае, либо имеет 
поставщиков в КНР. Инвесторы пере-
живают, что коронавирус может стать 
началом рецессии из-за падения эко-
номической активности и снижения 
уверенности потребителей, пояснил 
эксперт.

— Прошедших двух месяцев актив-
ного распространения болезни мо-
жет быть достаточно для замедления 
темпов роста мировой экономики 
в 2020 году значительно ниже прогно-
зируемых ранее 3%. Если коронавирус 

продержится в активной фазе не более 
четырёх-пяти месяцев, то есть пик рас-
пространения будет пройден до кон-
ца первого полугодия 2020-го, то рост 
мировой экономики составит 2,2–2,9%. 
А если 8–12 месяцев, то возможна гло-
бальная рецессия, — считает Антон По-
катович из «БКС Премьер».

По его словам, отечественная эко-
номика в 2020 году может затормо-
зиться до уровней 1–1,5% даже в слу-
чае, если действие вирусного фактора 
будет ограничено первым полугодием. 
При реализации более негативных сце-
нариев темпы роста ВВП РФ в этом году 
продемонстрируют замедление на 0,2–
0,8%, добавил он.

Россия по итогам года покажет рост 
на уровне 0,7% — это ниже официаль-
ного прогноза, считает главный эконо-
мист консалтинговой компании «ПФ 
Капитал» Евгений Надоршин. Внутрен-
ний спрос — единственный драйвер 
роста. Обещанные в послании Феде-
ральному собранию меры социаль-
ной поддержки должны его стимули-
ровать, в противном случае темп был 
бы равен 0,5%, указал эксперт. По его 
словам, если пик заболеваемости в гло-
бальном масштабе пройден, то темпы 
роста мировой экономики замедлятся 
до 1,5% в среднем за год. Затяжной ха-
рактер развития эпидемии на протяже-
нии ещё хотя бы четырёх месяцев бу-
дет означать выход на рецессию. Для 
граждан это в лучшем случае означает 
неизменность уровня доходов, а в худ-
шем — их снижение.

В поисках вернувшихся 
В Москве ищут пассажиров рейсов из Италии

Елена Сидоренко

Ч исло инфицированных COVID-19 
в мире превысило 110 тыс., но ВОЗ 

пока не объявила пандемию. Эпиде-
миологи отмечают, что чётких крите-
риев для принятия такой меры не су-
ществует, и объясняют промедление 
тем, что во многих странах пока забо-
лели лишь единицы. В РФ число ин-
фицированных увеличилось до 20. 
За праздники три человека, заражён-
ных новым коронавирусом, прилетели 
в Москву из Италии. Опрошенные «Из-
вестиями» эксперты считают, что рост 
числа заразившихся в России сохра-
нится еще полтора-два месяца и пора 
уже вводить ограничительные меры 
в отношении массовых мероприятий.

�� ОДНИМ РЕЙСОМ

В России число инфицированных 
COVID-19 увеличилось до 20 чело-
век. Накануне еще трёх больных вы-
явили в Москве. У двух пациентов 
заболевание проходит в лёгкой фор-
ме, а одна женщина находится в со-
стоянии средней тяжести, говорит-
ся в сообщении оперативного штаба 
столицы, размещённом на сайте ре-
гионального правительства.

— Двое заболевших  — семей-
ная пара. Они не посещали работу 
и не контактировали с большим чис-
лом людей вплоть до госпитализации. 
Третья пациентка ездила в Италию 
в деловую поездку вместе с колле-
гами, сейчас они находятся под ме-
дицинским наблюдением. Муж па-
циентки госпитализирован вместе 
с женой. Дети находятся под меди-
цинским наблюдением в обсерваци-
онном центре, — отмечается в сооб-
щении.

В настоящее время установлена 
большая часть людей, с которыми 
контактировали заболевшие. С ними 
уже связываются медики, чтобы взять 
биоматериал для проведения ана-
лиза. Также пассажирам рейсов SU 
2417 Милан — Москва (26 февраля) 
и DP 804 Бергамо — Москва (1 марта), 
которыми прилетели инфицирован-
ные, сделали адресную смс-рассылку. 
Некоторые из них уже начали обра-
щаться в скорую помощь.

Тем временем первый заражённый 
COVID-19, выявленный в Москве, уже 
выписан из инфекционной клиниче-
ской больницы. Повторные исследо-
вания на наличие у него заболевания 
дали отрицательный результат.

В Роспотребнадзоре отметили, 
что по сведениям на 9 марта среди 
выявленных заражённых в России 
два гражданина КНР, один италья-
нец и 17 россиян.

Спрогнозировать число инфи-
цированных в стране невозможно, 
но их будет становиться всё больше 
и больше, считает доцент кафедры 
инфекционных болезней у детей РНИ-
МУ им. Н.И. Пирогова Иван Коновалов.

— Всё только начинается. Ситу-
ация пока стабильная по сравне-
нию со странами Западной Европы. 
В России заражённые выявляют-
ся, контактные лица отслеживают-
ся и изолируются, — сказал «Извес-
тиям» эксперт.

Член комитета Госдумы по здраво-
охранению Борис Менделевич заявил 
«Известиям», что в связи со сложив-
шейся ситуацией в Москве в скором 
времени стоит перейти к следующе-
му этапу ограничений — в отноше-
нии массовых мероприятий. Напри-
мер, проводить футбольные матчи без 
зрителей, как это сделали в Италии.

Вакцинолог-вирусолог Евгений 
Тимаков считает, что число зара-
жённых в России будет расти ещё 
полтора-два месяца, а потом пойдёт 
на спад.

�� ПОДКОНТРОЛЬНАЯ 
ПАНДЕМИЯ

Гендиректор ВОЗ Тедрос Аданом Ге-
брейесус заявил в понедельник, что 
угроза пандемии нового коронавиру-
са становится реальной по мере того, 
как растёт количество стран с выяв-
ленными случаями заражения. Но, 
как он заметил, это будет первая пан-
демия в истории, которую можно кон-
тролировать.

Опрошенные «Известиями» экс-
перты пояснили, что решение об объ-
явлении пандемии принимают ис-
ключительно специалисты ВОЗ.

— Известно, что для объявления 
эпидемии необходимо, чтобы было 
больше 5% заражённого населения 
в государстве. Главным критерием 
для пандемии служит большое ко-
личество стран, однако ни в одном 
из протоколов организации не ука-
зано, сколько их должно быть для это-
го точно, — пояснил «Известиям» Ев-
гений Тимаков.

Адвокат по медицинским вопро-
сам, бывший главный инфекцио-
нист Ханты-Мансийского автоном-
ного округа Анна Орешкова заявила 
«Известиям», что большое количе-
ство стран, где выявлены заражён-
ные, не даёт повода для объявления 
пандемии, так как во многих из них 
инфицированных единицы.

— Принимая решение о перево-
де эпидемии в разряд пандемии 
специалисты ВОЗ также ориенти-
руются на степень влияния вируса. 
В последний раз пандемия объявля-
лась во время распространения сви-
ного гриппа, — сказал «Известиям» 
эксперт.

По данным счётчика китайско-
го издания South China Morning Post, 
вечером 9 марта число заражённых 
COVID-19 возросло до 110 472 человек, 
3870 больных скончались.

80 735 из инфицированных зареги-
стрированы на материковой террито-
рии Китая, 7478 — в Республике Корея, 
7375 — в Италии, 6566 — в Иране.

Согласно счётчику Global Cases by 
Johns Hopkins CSSE, вечером 9 марта 
число заражённых в мире составило 
113 432 человека. В Италии выявлено 
9172 заболевших, в Иране — 7161.

Никогда не было,   и вот ОПЕК 
Что стоит за обвалом нефтяного рынка

Новости

Ёкнуло оно 
Чего ждут японцы от поправок в нашу Конституцию

Наталия Портякова, Токио

В ероятное появление в российской 
Конституции запрета отчуждать 

часть территории страны крайне бес-
покоит Токио, который не первый год 
и без особого успеха ведёт переговоры 
с Москвой о спорных островах. Впро-
чем, и без нынешних поправок шан-
сы на то, что Япония когда-то сможет 
получить обратно Шикотан, Хабомаи, 
Итуруп и Кунашир (или хотя бы первые 
два), крайне малы, признали в разгово-
ре с «Известиями» японские эксперты. 
Проблема осложняется разными трак-
товками сторонами исторических до-
говоров и противоположными взгляда-
ми на роль в регионе США. Политологи 
уверены: тема островов вряд ли уйдёт 
из японской политической повестки 
после ухода с поста премьера Японии 
Синдзо Абэ, но диалог по этой непростой 
теме станет куда более вялым.

�� КОНЕЦ НАДЕЖДАМ?

Из всех японских премьеров нынеш-
ний глава правительства Синдзо Абэ, 
бесспорно, проявил себя как самый 
большой энтузиаст в том, что касает-
ся налаживания отношений с Россией 
и попыток выйти с Москвой на мирный 
договор. За бытность премьером Абэ 
27 раз встречался с российским прези-
дентом Владимиром Путиным, но ча-
стота встреч так и не конвертировалась 
в прогресс по территориальной теме.

Согласие Синдзо Абэ в конце 2018-го 
взять за основу для дальнейших перего-
воров советско-японскую декларацию 
1956 года (она подразумевала обеща-
ние Москвы передать Японии Шикотан 
и Хабомаи после заключения мирно-
го договора) было очень большим ша-
гом вперёд, сказал «Известиям» эксперт 
по России Университета Хосэй Нобуо 
Симотомаи. Немалая часть японско-
го общества, с детства воспитанная 
на том, что все четыре острова Юж-
ных Курил японские «северные терри-

тории», восприняла такой компромисс 
как предательство национальных инте-
ресов. Хотя были и те, кто считал такую 
позицию более реалистичной.

В самом начале 2019 года, сочтя, 
что Абэ излишне самонадеянно пре-
подносит публике передачу Хабомаи 
и Шикотана как уже решённое дело, 
Москва выступила с рядом отрезвля-
ющих заявлений, напоминающих: 
вообще-то Южные Курилы — острова 
российские.

В тупик, по сути, зашла и совмест-
ная хозяйственная деятельность на че-
тырёх островах: за три года, что суще-
ствует эта идея, стороны смогли только 
наметить области, в которых на Юж-
ных Курилах могли бы сообща действо-
вать японские и российские компании, 
и провести несколько визитов делега-
ций. На практике же всё упёрлось в не-
желание Токио работать на островах 
на основе российского законодатель-
ства — для него это означало бы при-
знание суверенитета РФ над этими 
территориями. В Москве же резонно 
и не предполагают иного толкования 
вопроса. И хотя не так давно стороны 
договорились о «ненарушении юри-
дических позиций» друг друга при 
ведении совместной хозяйственной 
деятельности, никаких доходчивых 
объяснений, каким образом это воз-
можно, не последовало.

С тех пор переговоры продолжились, 
но никаких подвижек, по сути, не про-
изошло. Как признал в беседе с «Из-
вестиями» один из бывших высоко-
поставленных японских дипломатов, 
долгие годы работавший на россий-
ском направлении, Синдзо Абэ проявил 
достаточную смелость, пойдя на столь 
плотное общение с лидером РФ в усло-
виях «не самого комфортного положе-
ния России на международной арене 
после событий в Крыму».

— Сам Абэ говорит, что прогресс есть, 
но никогда не уточняет, в чём имен-
но. Никаких обнадёживающих но-
востей на сей счёт мы не видим. Зато 

видим новости о поправках к россий-
ской Конституции о запрете на пере-
дачу российской территории другим 
странам, — не без упрёка заметил быв-
ший дипломат.

Эта поправка, о которой в России за-
говорили в феврале, заметно встрепе-
нула японское экспертное сообщество. 
Одни сочли, что такая мера окончатель-
но поставит крест на и без того слабых 
надеждах когда-либо получить остро-
ва. Другие — вроде японского политоло-
га Нобуо Симотомаи — предположили, 
что имеющаяся в этой поправке форму-
лировка «за исключением случаев про-
ведения демаркации или редемаркации 
границ с соседними государствами» 
выведет дальнейшие японо-россий-
ские переговоры за скобки законода-
тельного запрета.

Именно такую мысль стали в послед-
ние дни продвигать и некоторые япон-
ские СМИ. В частности, газета «Санкэй 
симбун» не исключила: вопросы перего-
воров по «северным территориям» мо-
гут считаться не противоречащими об-
новлённой Конституции России.

Впрочем, судя по тону освещения 
темы в российской прессе, выведение 
курильской темы в раздел перегово-
ров о демаркации вряд ли произойдёт. 
По крайней мере инициатор поправки 
актёр Владимир Машков, говоря о воз-
можности иностранных государств за-
брать себе в будущем часть россий-
ских территорий, упоминал в этом 
ряду не только Крым и Калининград, 
но и Курилы.

 

Проблеме «северных 
территорий» даже по-
добрали собственный 
символ — птичку топо-
рок, обитающую в том 
числе и на Южных 
Курилах

A В результате в понедельник 
стоимость барреля снизи-

лась почти на треть (сравнительно не-
большое падение — на 9% — произошло 
ещё в пятницу вечером). Вслед за этим 
обрушились и основные зарубежные 
рынки. Индекс Шанхайской биржи 
сокращался на 3%, Шэнчьжэньской — 
на 3,8%, японский Nikkei — на 5,3%. Бри-
танский FTSE 100 упал на 8,5%, намец-
кий DAX — на 7,1%, итальянский FTSE 
MIB — на 7%, французский CAC 40 — 
на 7,3%. Американский фондовый ры-
нок тоже открылся падением: индексы 
Dow Jones, S&P 500 и NASDAQ снизились 
в моменте на 7%. Вместе с нефтью рух-
нули акции сланцевиков США — при-
мерно на 30–40%.

Бумаги российских компаний 
на бирже в Лондоне на открытии по-
теряли от 9 до 26% стоимости. После 
12.00 расписки «Роснефти» снизились 
почти на 20%, «Лукойла» — на 17,3%, «Газ-
пром нефти» — на 14,27%.

Курс доллара на международном 
рынке Forex в понедельник в ходе торгов 
поднимался на 9,5% и превышал отмет-
ку 75 рублей. Курс евро — выше 85 руб-
лей (+10% к уровню закрытия предыду-
щей сессии).

В Минфине РФ утром в понедельник 
поспешили заявить, что денег Фонда 
национального благосостояния (ФНБ) 
хватит на покрытие дефицита бюджета 
из-за обвала стоимости чёрного золота 
на шесть–десять лет вперёд. Цена отсе-
чения бюджетного правила, при кото-
рой формируется российский бюджет, 
составляет примерно $43 за баррель. 
Когда нефть стоила дороже, дохо-
ды сверх этой отметки направлялись 
в ФНБ — сейчас его объём составляет 
10,1 трлн рублей, или 9,2% ВВП. Также 
Минфин объявил, что будет продавать 
валюту на внешнем рынке. ЦБ, в свою 
очередь, пообещал покупки приоста-
новить.

Однако эти ободряющие заявления 
не смогут остановить падение индек-
сов на Московской бирже на откры-
тии 10 марта, считает главный анали-
тик «БКС Премьер» Антон Покатович. 
Он ожидает снижения в пределах 10–
30%. Наибольшие потери понесут ак-
ции нефтегазовых компаний, которые 
составляют значительную долю в порт-
фелях отечественных инвесторов, от-
метил эксперт.

Российская валюта в таких условиях 
может закрепиться на отметке 75 руб./$, 
но из-за коронавируса и нестабильно-
сти на мировых рынках курс может до-
стичь и 80 руб./$, сказал «Известиям» 
аналитик Райффайзенбанка Денис По-
рывай. При нарастании паники на рын-
ках курс российской нацвалюты в мо-

менте может снижаться и до 90 руб./$, 
а к евро — до 95, добавил руководитель 
аналитического департамента AMarkets 
Артём Деев.

По мнению заведующего научной ла-
бораторией «Исследования денежно-
кредитной системы и анализа финрын-
ков» Дениса Домащенко, если стоимость 
барреля опустится значительно ниже 
$30, возникнет риск срыва реализации 
инвестпроектов за счёт средств ФНБ.

Однако на совещании, которое пре-
мьер-министр Михаил Мишустин про-
вёл 9 марта, глава Минфина Антон Силу-
анов заявил, что даже в условиях низких 
цен на нефть государство может гаран-
тировать выполнение всех социальных 
обязательств перед гражданами, а так-
же исполнение поручений президента, 
реализацию нацпроектов и сохранение 
экономической стабильности.

На этом же заседании глава Мин-
энерго Александр Новак подчеркнул, 
что сценарий выхода из соглашения 
прорабатывался заранее и «текущая 
ситуация на нефтяном рынке находит-
ся в пределах прогноза».

�� НОВОСТИ ДЛЯ СПЕКУЛЯНТОВ

Впрочем, нынешний обвал вряд ли бу-
дет для российских рынков более жёст-
ким, чем ситуация 2014 года, отметил 
Антон Покатович.

— Общий каркас всей экономической 
и финансовой системы РФ сейчас гораз-
до прочнее, и у России есть запас проч-
ности для того, чтобы переждать спад 
рынков без критических последствий 
для экономики, — пояснил «Извести-
ям» эксперт. — На наш взгляд, снижение 
в начале недели имеет весьма эмоцио-
нальный окрас, однако снижение рос-
сийских рынков и рубля может про-
должиться под давлением не столько 
спекулятивных стратегий, сколько бег-
ства инвесторов от риска.

В XXI веке серьёзные обвалы цен 
на нефть и рубля происходили уже 
дважды — в 2008-м и в конце 2015-го — 
начале 2016 года, напомнила в беседе 
с «Известиями» замруководителя ин-
формационно-аналитического центра 
«Альпари» Наталья Мильчакова.

— В 2009 году Россия вышла из кри-
зиса, хотя и ушла в минус по росту ВВП. 
Быстрый выход как раз был связан с тем, 
что ОПЕК сократила добычу на 3 млн 
баррелей в сутки, благодаря чему цены 
вернулись к $100 за баррель. Соответ-
ственно, укрепился и рубль, — отметила 
она. — А в конце 2016 года факторами, ко-
торые позволили восстановиться ценам 
на нефть, стали создание альянса ОПЕК+ 
и сокращение добычи на 1,5 млн барре-
лей в сутки. Нынешний обвал рынков 

в большей степени спекулятивен, так 
как фактически вызван либо геополи-
тическими факторами (прекращением 
действия сделки ОПЕК+), либо корона-
вирусом. А с последним всё может зави-
сеть от новостного фона.

По мнению эксперта, драйвером вы-
хода из кризиса в этом случае будет уже 
не ОПЕК или ОПЕК+, а скорее Всемирная 
организация здравоохранения — в слу-
чае, если коронавирус пойдёт на спад. 
Пока в КНР прогнозируют, что вспыш-
ка COVID-19 продлится до июня.

Сделка с ОПЕК+ потеряла смысл — 
соглашение уже не влияет на рынок, 
отметил и пресс-секретарь компании 
«Роснефть» Михаил Леонтьев. По его 
словам, сделка сыграла позитивную 
роль лишь на первом этапе, а в действи-
тельности все объёмы нефти, которые 
выбывали при неоднократном продле-
нии сделки, замещались американской 
сланцевой нефтью.

— С точки зрения интересов Рос-
сии эта сделка просто лишена смыс-
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ла. Мы, уступая собственные рынки, 
убираем с них дешёвую арабскую 
и российскую нефть, чтобы расчис-
тить место для дорогой сланцевой 
американской. И обеспечить эффек-
тивность её добычи. Просто наши 
объёмы замещаются объёмами кон-
курентов. Это мазохизм, — заявил 
он РБК.

Однако если в ближайшие дни 
паника будет усиливаться и цена 
на нефть опустится заметно ниже 
$30 за баррель, не исключено, что 
в этом году не будет и сделки по по-
купке правительством Сбербанка 
у ЦБ за счёт средств ФНБ, считает 
Денис Домащенко.

20 марта состоится заседание со-
вета директоров Центробанка, на ко-
тором будет приниматься решение 
об изменении ключевой ставки. Вви-
ду волатильности рубля регулято-
ру следовало бы повысить ставку 
на 0,25 п.п. — до 6,25%, считает Денис 
Порывай из Райффайзенбанка.

— Хотя при таком ослаблении рубля 
повышение должно быть даже боль-
ше, — уверен он.

�� НЕФТЯНОЕ ПИКЕ

Альянс ОПЕК+ контролировал цены 
на нефть на протяжении последних 
трёх лет. Страны картеля в Вене 6 мар-
та пытались договориться о дополни-
тельном сокращении добычи на 1,5 млн 
баррелей в сутки на второй квар-
тал 2020 года. Но Россия выступила 
против такой меры — в итоге страны 
не договорились ни о дополнитель-
ном снижении, ни даже о продлении 
уже существующей сделки о сокраще-
нии добычи на 1,7 млн баррелей в сут-
ки. Россия, кстати, была не против прод-
ления действующих договорённостей, 
но участники альянса посчитали сделку 
половинчатой. Теперь с 1 апреля стра-
ны — члены картеля свободны от обя-
зательств и могут наращивать добычу 
на своё усмотрение.

«Мы ещё пожалеем о сегодняшнем 
дне», — отметил в пятницу министр 
энергетики Саудовской Аравии Абду-
лазиз бен Салман. Другие участники 
встречи назвали её худшей в истории 
ОПЕК. Уже 9 марта агентство Reuters 
сообщило: из-за падения цен на нефть 
страны  — участницы соглашения 
за сутки потеряли $500 млн.

Саудовская Аравия на фоне срыва 
сделки заявила, что готова увеличить 
добычу до 10 млн баррелей в сутки, 
а в случае необходимости и до 12 млн 
(на март она составляла 9,7 млн). По-
добные действия рынок посчитал от-
ветом на решение России.

— На этом фоне стои т ож и-
дать сокращения котировок ниже 
$30 за баррель. Со временем рынок 
нефти стабилизируется, но цены всё 
равно останутся низкими, — полага-
ет Артём Деев.

Он привёл в пример ситуацию, ко-
торая наблюдалась в начале 80-х го-
дов прошлого века: с 1979 по 1981 год 

потребление нефти в США, Европе 
и Японии снизилось на 13%. После 
1980 года продолжающийся спад по-
требления и перепроизводство нефти 
привели к последовательному шести-
летнему падению цен, к 1986-му они 
понизились на 46%, отметил аналитик.

Настолько сильное снижение коти-
ровок в понедельник является след-
ствием того, что рынок нефти тра-
диционно является неэластичным, 
заявил начальник отдела экспертов 
по фондовому рынку «БКС Брокер» 
Василий Карпунин. Незначительные 
объёмы перепроизводства могут вы-
зывать несоразмерно высокие откло-
нения цены вниз.

— Решение Саудовской Аравии о на-
мерениях повысить добычу, а также 
введение скидок для своих потреби-
телей указывают на переход в состо-
яние ценовой войны, — сказал экс-
перт. — На ситуацию с ОПЕК+ крайне 
негативно накладывается фактор 
принимаемых во всём мире ограни-
чительных мер в отношении распро-
странения коронавируса.

По словам Василия Карпунина, ре-
шение о развале сделки оказалось для 
участников рынка большой неожи-
данностью.

Текущие условия сделки ОПЕК+ 
действуют до конца марта. Возможно, 
видя негативные последствия от ожи-
даний дальнейшего отказа от сокра-
щения добычи, нефтедобывающие 
страны всё-таки пересмотрят своё 
решение. В этом плане пока не по-
ступало каких-то сигналов, но факт 
получения ими обратной связи на-
лицо — падение нефти Brent до $30–
35 само по себе является фактором 
в пользу достижения компромисса, 
считает эксперт.

Снижение американской WTI не-
избежно вызовет резкое торможе-
ние темпов роста добычи в США, в том 
числе на сланцевых месторождени-
ях. Сохранение цен около $30 на дли-
тельный промежуток времени мо-
жет спровоцировать у сланцевиков 
проблемы с обслуживанием долга, 
а инвестпрограммы будут сокраще-
ны, считают опрошенные «Известия-
ми» эксперты. Выход из сделки ОПЕК+ 
во многом как раз мог быть обуслов-
лен тем, что страны — участницы со-
глашения постепенно отдавали долю 
рынка США. Платой за восстановле-
ние доли будут существенно более 
низкие цены.

Согласно бюджетному правилу, до-
полнительные нефтегазовые доходы, 
полученные при цене нефти выше 
планки отсечения ($42,4 за баррель), 
направляются в Фонд национально-

го благосостояния. Сейчас котиров-
ки нефти ушли ниже этого уровня, 
так что в среднесрочной перспек-
тиве можно ожидать снижения ФНБ. 
Его масштаб будет зависеть от сроков, 
на которые растянется период столь 
низких цен.

�� НЕ ТОЛЬКО НЕФТЬ

Всё, что связано с импортом, может 
увеличиться в цене в пределах 10% 
из-за непредсказуемости курсов ва-
лют и отсутствия у ритейлеров воз-

можности просчитать хотя бы кра-
ткосрочную перспективу рисков 
и политику в ценообразовании, рас-
сказала «Известиям» старший анали-
тик ИАЦ «Альпари» Анна Бодрова.

— Сейчас рынком будет править па-
ника, и повышение цен — самый про-
стой механизм. Цены вырастут на та-
кие товары, как электроника, техника, 
гаджеты и лекарства. Очень много бу-
дет зависеть от того, выступит ли ЦБ 
в защиту рубля. Чтобы сдержать курс, 
нужна интервенция внутри дня в 10–
20 раз больше того объёма долларов, 
который обычно закупает Минфин, — 
отметила эксперт.

По её словам, топливо в меньшей 
степени вряд ли подорожает — согла-

шение между нефтяниками и прави-
тельством РФ в силе. А вот услуги 
ЖКХ планово вырастут в цене в нача-
ле второго полугодия, и здесь россиян 
не поджидает неприятный сюрприз, 
заметила Анна Бодрова.

Генеральный директор ИК «Ивол-
га Капитал» Андрей Хохрин полагает, 
что возможный курс 90 рублей за дол-
лар, даже если он установится нена-
долго, приведёт к удорожанию всех 
товаров иностранного производства, 
в том числе тех, где есть зарубежные 
комплектующие и сырьё.

— Перебои в поставках из Китая уже 
привели к сокращению производства 
на ряде российских автопредприятий. 
Начали дорожать сахар и крупа, чай 
и кофе. Продолжение ослабления руб-
ля может вынудить Центробанк Рос-
сии поднять ключевую ставку, что за-
пустит рост инфляции. На этом фоне 
стоит ожидать увеличения стоимости 
коммунальных услуг, топлива, про-
мышленных товаров, — добавил Анд-
рей Хохрин.

Впрочем, заместитель генерально-
го директора Института националь-
ной энергетики Александр Фролов 
склонен считать, что причина теку-
щего падения — паника из-за заявле-
ний Саудовской Аравии и вряд ли она 
будет иметь долгосрочный характер.

Россия сегодня, по словам анали-
тика, может оперативно увеличить 
добычу на 500 тыс. баррелей в сутки. 
Но главное — расширить ресурсную 
базу и прекратить поддержку слабых 
игроков за свой счёт. Решение Сау-
довской Аравии начать гонку по на-
ращиванию добычи он ставит под со-
мнение: эта страна, как показывает 
практика, более чувствительна к сни-
жению цен.

Бьёт куратор

Эдуард Лозанский

Политолог

В результате распада СССР в 1991 году 
образовались 15 независимых госу-

дарств. Украина, освободившись от ком-
мунизма, с мощными индустриальным 
и сельскохозяйственным секторами эко-
номики, благоприятным климатом и пло-
дородной землёй могла бы стать одной 
из наиболее процветающих европейских 
стран. Однако этого не произошло, а госу-
дарство скатилось в экономический кри-
зис и уже шесть лет не может справиться 
с вооружённым конфликтом на юго-вос-
токе.

Чтобы обрести процветание, Укра-
ине нужны были следующее шаги: во-
енный нейтралитет, эффективное ан-
тикоррупционное законодательство, 
автономия и два государственных язы-
ка для регионов, которые за это прого-
лосуют. Но влиятельные внутренние 
и внешние силы имели другую повест-
ку дня, которая в итоге привела к ката-
строфе, растянувшейся на несколько 
лет. Список виновных в этой трагедии 
велик, но остановимся только на внеш-
них игроках.

Сразу после получения независимо-
сти в страну потекли миллиарды долла-
ров, большую часть которых составляли 
инвестиции не в экономику или инфра-
структуру, а в переформатирование об-
щественного сознания в духе русофо-
бии и вступления в НАТО. Помощник 
госсекретаря США Виктория Нуланд, 

считающаяся «матерью майдана», назва-
ла цифру $5 млрд, но с учётом секретных 
операций, а также взносов Канады и ЕС 
эта сумма значительно больше.

Казалось, что в 2004 году Запад до-
стиг своих целей, организовав в Кие-
ве «оранжевую революцию» и приведя 
к власти президента Виктора Ющен-
ко. Однако тот не справился с постав-
ленной задачей и на следующих выбо-
рах проиграл пророссийскому Виктору 
Януковичу.

Согласно политологу Збигневу 
Бжезинскому, лучший способ задви-
нуть Россию в геополитическое небы-
тие — это разорвать её связи с Украи-
ной, и многие занялись поисками новых 
идей в этом направлении. Так случи-
лось, что в этом соревновании победи-
ли министры иностранных дел Швеции 
и Польши — Карл Бильдт и Радек Си-
корский. Они предложили пригласить 
Украину в Европейскую экономическую 
ассоциацию (ЕЭА), пообещав колос-
сальные выгоды от членства в струк-
туре, но при условии разрыва торговых 
и экономических связей с Россией.

Янукович, пытаясь усидеть на двух 
стульях, заигрывал одновременно с Рос-
сией и Европой, но, отказавшись подпи-
сать договор о вступлении в ЕЭА, пока 
ЕС не предоставит более выгодные для 
Украины условия, подписал себе при-
говор.

Хорошо организованные и финанси-
руемые толпы протестующих на майда-
не с участием американских и европей-
ских политиков, привели к свержению 
Януковича и его бегству в Россию. Но-
вые лидеры Украины, многие из кото-
рых были напрямую назначены Вик-
торией Нуланд, сразу же заявили 
о стремлении страны вступить в ЕС 
и НАТО. Куратором Украины тогдашний 
президент США Барак Обама назначил 
своего вице-президента Джо Байдена.

Казалось, что теперь Запад точно до-
стиг своих геополитических целей и ча-
стично это действительно так. Уровень 
прозападных настроений в обществе 
вырос. Последние опросы показывают, 
что в настоящее время 46% украинцев 

поддерживают вступление в НАТО, про-
тив — 32%. Жители Донбасса в опросах 
не участвовали.

Цена этих достижений для Украины 
оказалась огромной. Гражданская вой-
на, гибель более 13 тыс. человек, поте-
ря территорий, крушение экономики, 
отъезд из страны миллионов граждан, 
в том числе высококвалифицирован-
ных специалистов, а также рост агрес-
сивного радикального национализма.

Впрочем, некоторые при этом не-
плохо заработали. Наиболее извест-
ные бенефициары — это сменивший 
Януковича президент Пётр Порошен-

ко, увеличивший своё миллиардное 
состояние в четыре раза. Сын Байде-
на Хантер и бывший президент Поль-
ши Александр Квасьневский получи-
ли должности директоров украинской 
нефтегазовой компании Burisma с мил-
лионными гонорарами. Бонусом Раде-
ка Сикорского оказалась профессор-
ская должность в Гарварде, несмотря 
на его поток нецензурных оскорбле-
ний в адрес США. Но это лишь микро-
скопическая часть тех, о которых гово-
рит пословица «кому война, а кому мать 
родна».

Президент Владимир Зеленский, по-
бедивший на прошлых выборах, обе-
щая долгожданный мир, несомненно 
талантливый комик, но слабый поли-
тик, неспособный противостоять силам, 
у которых совсем другие интересы.

Профессор Стэнфордского универ-
ситета Памела Карлан выложила все 
карты на стол во время процесса им-
пичмента Трампа путём плагиата фразы 
бывшего президента США Джорджа Бу-
ша-младшего. В своей речи в 2007 году 
Буш так оправдывал нахождение воен-
ных США в Афганистане и Ираке: они 
воюют там, чтобы нам не пришлось во-
евать с [террористами] здесь. Таким об-
разом, Карлан сравнила Россию с тер-
рористами.

То есть другими словами, это пре-
подносится так: финансовая и военная 
поддержка Украины необходима, что-
бы оттягивать агрессивные устремле-
ния России на себя, мешая ей напасть 
на Америку.

Разумеется, эту неадекватную даму 
можно было бы игнорировать, но после 
неё в качестве аргумента для продолже-
ния военной помощи Украине эту фра-
зу повторяли многие политики, причём 
из обеих партий.

Сегодня уже очевидно, что выпол-
нить Минские соглашения Зеленский 
не в состоянии из-за сопротивления ра-
дикальных националистов и тех самых 
внешних кураторов, о которых говори-
лось выше.

По мнению известных экспертов То-
маса Грэма и Джозефа Хабермана из Со-
вета по внешней политике, Зеленскому 
ничего не остаётся, как заморозить кон-
фликт и заняться улучшением жизни 
людей в той части страны, которая ещё 
находится под контролем Киева.

Однако все те, кто привёл страну 
к нынешней трагедии, не позволят Зе-
ленскому принимать самостоятельные 
решения.

К сожалению, это означает, что кон-
ца шестилетней войне на Украине пока 
не видно. Остаётся одна надежда на Ев-
ропу, которая всё больше склоняет-
ся к началу полномасштабного диало-
га с Россией, включая поиски выхода 
из нынешнего кризиса. Лидер этого 
движения — президент Франции Эм-
мануэль Макрон, но пока с его сторо-
ны мы слышим только слова. Не пора ли 
ему перейти к конкретным делам?

Никогда не было,   и вот ОПЕК 
Что стоит за обвалом нефтяного рынка

Новости

МНЕНИЕ 

« ЗЕЛЕНСКИЙ,  
ПОБЕДИВШИЙ 
НА ВЫБОРАХ, 

ОБЕЩАЯ МИР, НЕСОМНЕН-
НО, ТАЛАНТЛИВЫЙ КОМИК, 
НО СЛАБЫЙ ПОЛИТИК, НЕ-
СПОСОБНЫЙ ПРОТИВО-
СТОЯТЬ СИЛАМ, У КОТОРЫХ 
СОВСЕМ ДРУГИЕ ИНТЕРЕСЫ

В Минфине поспешили 
заявить, что денег ФНБ 
хватит на покрытие де-
фицита бюджета из-за 
обвала стоимости чёр-
ного золота на шесть–
десять лет вперёд

�� БЕЗ ОБЩЕГО ЗНАМЕНАТЕЛЯ

Как бы то ни было, но ещё до новостей 
о поправках, так взволновавших япон-
скую сторону, хвастаться особым про-
грессом в решении проблемы, которая 
досталась Москве и Токио со времён 
окончания Второй мировой войны, 
и так не приходилось.

Одно из самых сложных противо-
речий — разная трактовка историче-
ских событий и прошлых договоров. 
К примеру, в Токио исходят из того, 
что, подписав Атлантическую хартию 
в 1941 году, СССР обещал не расширять 
свою территорию за счёт других стран, 
а заняв четыре острова впоследствии, 
должен был вернуть их Японии, как 
сделали некогда США в случае с заня-
той ими Окинавой и островами Огаса-
вара. Москва же исходит из того, что 
острова на законных основаниях вош-
ли в состав СССР по итогам Второй ми-
ровой войны и российский суверени-
тет над ними сомнению не подлежит.

Совершенно по-разному Токио 
и Москва относятся и к американско-
му фактору. Одна из главных озабо-
ченностей России связана с тем, что 
из-за действующего военного альян-
са Японии с США в случае гипотетиче-
ской передачи Токио любого из остро-
вов Южно-Курильской гряды там 
моментально появится американская 
военная база. При этом в России пом-
нят, что в своё время НАТО тоже обеща-
ло на словах не расширяться на Восток.

В Токио хотя и выражают пони-
мание в связи с этим, но лишь под-
чёркивают нецелесообразность аме-
риканского военного присутствия 
на островах, но каких-то гарантий, 
что этого не произойдёт, давать не на-
мерены.

— Япония не заинтересована в мили-
таризации двух островов, если Россия 
их вернёт. Но так как японо-американ-
ский договор по безопасности распро-
страняется на всю территорию Японии, 
его действие автоматически распро-
странится и на любые другие острова, — 
пояснила эту позицию «Известиям» 
эксперт японского Института между-
народных отношений Михо Окадо.

�� НИЧТО НЕ ЗАБЫТО

С того момента как японцы покину-
ли четыре ныне российских остро-
ва, прошло более семи десятилетий. 
Но проблема утраченных Токио тер-
риторий не пропала из поля зрения 
японской общественности, хотя всё 
большее число жителей разувери-
лось в возможности вернуть острова.

— И смотря сейчас на процесс вне-
сения поправок в российскую Кон-
ституцию, многие японцы стали 
размышлять и склоняться к тому, 
что острова уже никогда не вернут, — 
признал в разговоре с  «Известиями» 
эксперт японского Института между-
народных отношений Хиронори Фу-
сита. — И прогноз тут не очень опти-
мистичен. Абэ эту проблему не решит, 
а после него всё станет ещё сложнее, 
так как такого энтузиазма у нового 
главы правительства не будет.

Это, однако, не означает, что по-
литический истеблишмент Японии 
перестанет напоминать населению 
про «северные территории». Напро-
тив, эту тему будут активно подпи-
тывать — мерами вроде недавнего 
открытия в Токио музея территори-
альной целостности. К слову, пробле-
ме «северных территорий» даже подо-
брали собственный символ — птичку 
топорок (или топорик), обитающую 
в том числе и на Южных Курилах.

Как остроумно заметила в бесе-
де с «Известиями» одна жительница 
Японии, во многом проблема с остро-
вами сродни теме похищенных де-
сятилетия назад северокорейской 
разведкой японцев: все понимают, 
что КНДР никогда никого не вернёт 
и, скорее всего, похищенные давно 
умерли, но в публичном простран-
стве никто из политиков не позволит 
себе перестать бороться за возвра-
щение сограждан, чтобы не оказать-
ся предателем национальных инте-
ресов. По этим же причинам никто 
из японских политиков, даже не ис-
пытывая никаких иллюзий, никогда 
не перестанет прилюдно добиваться 
от Москвы передачи Японии остро-
вов.
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Вирусная посылка
Москва начинает поставки в Иран медицинских масок

Эльнар Байназаров

Россия отправит в Иран медицин-
ские маски и хирургические халаты 

для борьбы с коронавирусом. Об этом 
«Известиям» сообщили в посольстве 
исламской республики в Москве. Там 
также отметили: приглашение иранско-
го президента Хасана Рухани россий-
скому и турецкому лидерам собраться 
в Тегеране по-прежнему в силе. В стра-
не по состоянию на 9 марта свыше 7 тыс. 
подтверждённых случаев заражения 
коронавирусом, однако это не поме-
шает провести встречу «астанинской 
тройки». Опрошенные «Известиями» 
эксперты сомневаются в необходи-
мости проводить саммит именно сей-
час — и из-за ситуации с коронавиру-
сом в Иране, и потому что все основные 
вопросы уже обсуждены в ходе встре-
чи Владимира Путина и Реджепа Тайи-
па Эрдогана.

�� ПОЗНАЁТСЯ В БЕДЕ

29 февраля в ходе телефонного разго
вора с иранским лидером президент 
РФ заявил о готовности оказать по
мощь Ирану в борьбе с коронавирус
ной инфекцией. Позднее посол ис
ламской республики в Москве Казем 
Джалали подтвердил, что Тегеран об
ратился к Москве с просьбой помочь 
в борьбе с распространением вируса.

По данным иранского минздрава, 
на 9 марта в стране зафиксировано 
свыше 7160 подтверждённых случаев 
заболевания, 237 человек скончались. 
Правительство страны было вынуж
дено ввести строгий карантин во всех 
провинциях, отменены пятничные 
проповеди в столице и священных 
шиитских городах — Куме и Машхаде, 
свыше 70 тыс. заключённых освобож
дены из тюрем, чтобы избежать массо
вого заражения.

— После телефонного разговора 
между президентами Ирана и России, 
а также недавней встречи посла ислам
ской республики с председателем Рос
потребнадзора российская сторона 
заявила о готовности поставлять не
обходимую помощь в Иран. Она вклю
чает в себя те вещи, о которых ранее 
сообщил министр иностранных дел 
Джавад Зариф, а именно трёхслойные 
медицинские маски, вентиляторы, хи
рургические халаты и тесты на корона
вирус, — сообщили «Известиям» в по
сольстве Ирана в Москве.

Угроза коронавируса не влия
ет на политическое сотрудничество 
«астанинской тройки». Как заявили 
в иранской дипмиссии, предложение 
президента Хасана Рухани россий
скому и турецкому лидерам собрать
ся в Тегеране для очередного самми
та попрежнему в силе. Хотя точная 
дата этой встречи пока неизвестна, 
подчерк нули в дипмиссии.

В посольстве России в Тегеране 
от комментариев отказались.

Последняя встреча лидеров — га
рантов астанинского процесса состо
ялась в сентябре 2019 года в Анкаре. 
19 февраля замглавы МИД РФ, спец
представитель президента по Ближ
нему Востоку и странам Африки Миха
ил Богданов сообщил, что следующий 
саммит по Сирии на уровне лидеров 
трёх стран может пройти в Тегеране 
в начале марта, если будет получено 
подтверждение со стороны турецко
го руководства. Позднее в МИД Турции 
отметили, что стороны попрежнему 
согласовывают дату. 3 марта посол 
Ирана Казем Джалали подчеркнул, что 
саммит состоится «скоро».

Гуманитарную помощь Ирану уже 
отправили европейцы: три участни
ка ядерной сделки от ЕС — Франция, 
Германия и Великобритания — выде
лили исламской республике €5 млн 
на борьбу с коронавирусом. Кроме того, 
в страну прибыл самолёт с оборудова
нием для лабораторных анализов, за
щитными костюмами и другими меди
цинскими принадлежностями.

�� ПЕРЕНОСИМЫЙ ТЕГЕРАН

Если саммит «астанинской тройки» 
действительно пройдёт в марте в Те
геране, он станет первой за последние 
два месяца поездкой президента РФ 
за пределы страны. Последний зару
бежный визит Владимира Путина со
стоялся 23 января — тогда российский 

лидер посетил Израиль и Палестину. 
Предполагалось, что 5 марта Владимир 
Путин полетит в Стамбул на встречу 
с турецким коллегой Реджепом Тайи
пом Эрдоганом, однако в итоге перего
воры двух лидеров прошли в Москве. 
Открывая встречу, президент Турции 
пояснил, что согласился принять при
глашение провести саммит в столице 
РФ в связи с работой российского ли
дера по конституционным поправкам.

По мнению турецкого политоло
га Керима Хаса, прежде чем говорить 
о дате следующего саммита «астанин
ской тройки», следует дождаться реа
лизации московских договорённостей 
по Идлибу. В первую очередь посмо
треть, как будут развиваться собы
тия после 15 марта — именно с этого 
дня начнётся совместное российско
турецкое патрулирование трассы М4 
между населёнными пунктами Трумба 
и АйнэльХабр, пояснил эксперт.

— Честно говоря, я буду очень удив
лён, если саммит трёх лидеров состо
ится в марте. Не столько изза корона
вируса, сколько изза того, что после 
встречи российского и турецкого пре
зидентов прошло слишком мало вре
мени и было бы нелогично проводить 
переговоры на трёхсторонней осно
ве именно сейчас, — отметил полито
лог. — Конечно, у лидеров есть вопросы 
и помимо Идлиба: и дальнейшее про
движение конституционного комите
та, и проблема курдов. Но лучше было 
бы провести саммит позже, чтобы оце
нить, как работают итоги московских 
переговоров на земле.

Руководитель центра по изучению 
Ближнего и Среднего Востока РИСИ 
Владимир Фитин согласен с турецким 
коллегой и также не видит причин ор
ганизовывать трёхстороннюю встре
чу лидеров в данный момент.

— Основные вопросы по Сирии уже 
удалось согласовать на двусторонней 
встрече Путина и Эрдогана, трёхсто
ронняя встреча сейчас ничего ново
го не привнесёт. А учитывая ситуацию 
с коронавирусом, проводить сейчас 
саммит в Иране — необоснованный 
риск, — пояснил эксперт. — Иранцев 
тоже можно понять. Продолжая го
ворить о предстоящем саммите, они 
хотят продемонстрировать верность 
астанинскому процессу, показать, что, 
несмотря на все трудности, они про
должают играть существенную роль 
в Сирии.

Сегодня в Анкаре начнутся пере
говоры российских и турецких воен
ных делегаций по Идлибу — это уже 
четвёртая встреча подобного рода. 
Предыдущие три, с начала февраля 
на ротационной основе проходившие 
то в столице Турции, то в Москве, за
вершились без результатов. На пред
стоящем мероприятии планируется 
более предметно обсудить выполне
ние договорённостей по созданию 
коридора безопасности шириной 
12 км вдоль трассы М4 Алеппо — Лата
кия и совместному патрулированию 
участков дороги. Самый главный во
прос, который предстоит урегулиро
вать двум сторонам, — как вывести 
боевиков из создаваемой зоны безо
пасности.

Ожидается, что стороны также об
судят эффективность режима прекра
щения огня, действующего, согласно 
московскому соглашению двух пре
зидентов, с 6 марта. Руководитель 
российского Центра по примирению 
враждующих сторон в Сирии контр
адмирал Олег Журавлёв заявил, что 
за первые сутки с момента вступления 
в силу договорённостей России и Тур
ции боевики нарушили перемирие как 
минимум 19 раз.

И целой Вселенной мало 
A А н д рей А н т и пов и ме

ет ряд ведомственных на
град — «Почётный геодезист», «Почёт
ный строитель России», «Заслуженный 
предприниматель».

Конкурс на разработку архитектур
ного ансамбля зданий НКЦ завершил
ся в октябре 2019го, а в конце февраля 
2020 года глава «Роскосмоса» Дмит
рий Рогозин торжественно предста
вил проект развития центра. Соглас
но озвученным ранее планам, начать 
свою работу новая структура должна 
в 2022м. В «Роскосмосе» «Известиям» 
подтвердили, что сроки ввода центра 
в эксплуатацию не изменились. Хотя, 
как выяснила редакция, коечто пошло 
не по плану.

В конце прошлого года, по данным 
источника «Известий», гендиректо
ром этой организации неожиданно для 
всех стал 35летний Берик Мухтубаев, 
уроженец села Шаповалово Оренбург
ской области. Как позже выяснилось, 
на эту должность он попал обманным 
путём. И под его «руководством» ка
питал Национального космического 
центра России ушёл на покупку круп
ной партии шампанского.

Как рассказал собеседник «Из
вестий» в кредитной организации, 
«неустановленные лица» обрати
лись в конце ноября в одну из нота
риальных контор в центре Москвы 
с заявлением о смене гендиректора 
ООО «НКЦ». В представленном ими 
пакете документов было решение об
щего собрания учредителей центра.

Сотрудник конторы в подлинно
сти документов не усомнился и засви
детельствовал подпись гражданина 
Мухтубаева. Уже с нотариально за
веренным заявлением Берик пришёл 
в налоговую инспекцию № 46, чтобы 
внести изменения в Единый государ
ственный реестр юридических лиц 
(ЕГРЮЛ). Ничего не подозревающий 
специалист налоговой документы 
принял, и 2 декабря 2019 года Берик 
Мухтубаев официально стал генди
ректором Национального космиче
ского центра.

Согласно сведениям системы 
СПАРК, в налоговые документы НКЦ 
действительно были внесены соот
ветствующие изменения.

Затем мошенники направились 
в офис банка «Открытие», чтобы по
лучить доступ к счёту космического 
центра. По словам источника, знако
мого с ходом расследования, Берик 
Мухтубаев заявил сотрудникам 
фин учреждения, что потерял клю

чи от системы клиент–банк и как 
гендиректор НКЦ хотел бы получить 
новые. Всё необходимое ему выда
ли на основании документов из на
логовой.

Злоумышленники сразу перевели 
2 млн рублей со счёта организации 
в частную фирму, а оттуда — в другую 
компанию, оплатив крупную партию 
шампанского. При продаже игристо
го они планировали получить укра
денные миллионы обратно.

Но уже 6 декабря изменения 
в ЕГРЮЛ о смене гендиректора были 
отменены, и на эту должность вновь 
вернули Андрея Антипова.

В «Роскосмосе» «Известиям» со
общили, что Андрей Антипов испол
няет свои обязанности по настоящее 
время.

— Смена генерального директора 
учредителями общества не обсужда
ется, — уточнили в ведомстве.

Аналогичный ответ на запрос «Из
вестий» пришёл и от «Мосинжпроек
та». В Центре имени Хруничева предо
ставить комментарий не смогли.

�� ЗАСВЕТИЛСЯ В ИСТОРИИ

По данным источников «Известий», 
Берик Мухтубаев находится в розыс
ке, а в отношении «неустановленных 
лиц» возбуждено уголовное дело 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ. Один из собесед
ников уточнил, что ранее злоумыш
ленник уже не раз пользовался таки
ми схемами хищения капиталов.

Корреспондентам «Известий» всё 
же удалось разыскать Берика Мух
тубаева. По его словам, о произо
шедшем он ничего не знал. Обычно 
в Москве работает вахтовым мето
дом, но иногда берёт небольшую 
подработку. В декабре прошлого 
года он нашёл в газете предложе
ние о вакансии курьерарегистра
тора.

— Позвонил по указанному в объ
явлении телефону, мне назначили 
встречу у нотариуса, чтобы офор
мить какуюто доверенность. Тому, 
кто меня встретил, дал свой па
спорт, ИНН, СНИЛС. Нотариус ничего 
у меня не спрашивал. Потом мне день
ги отдали, 5 тыс. рублей, и всё, — сооб
щил Берик Мухтубаев, отметив, что 
больше никогда в подобном не уча
ствовал.

Наглость махинации с «косми
ческими деньгами» поразила даже 
опытных сотрудников угрозыска. 
Адвокат, полковник МВД в отстав
ке Евгений Черноусов, работавший 
старшим оперативником по особо 
важным делам в Главном управле
нии угрозыска, уверен, что у мошен
ника были сообщники.

— Действовал он довольно при
митивным способом, и даже уди
вительно, что ему удалось так лег
ко всё организовать. Это под силу 
только преступной группе. И у каж
дого члена ОПГ наверняка была своя 
функция, а сам злоумышленник про
сто «светился». Не исключено, что 

у них были сообщники и в организа
цияхучредителях, которые снабжали 
преступников необходимой инфор
мацией, — сказал «Известиям» Евге
ний Черноусов.

Упомянутый в материалах дела 
нотариус продолжает свою дея
тельность. Комментировать прои
зошедшее «Известиям» он отказал
ся, на официальные запросы также 
не ответил.

Источник «Известий» отметил, что 
пакет документов о смене гендирек
тора НКЦ в нотариальной конторе 
предъявить следователям не смогли. 
Все бумаги таинственным образом 
исчезли из архива.

В прессслужбе Федеральной но
тариальной палаты (ФНП) «Извести
ям» пояснили, что по закону нотариус 
не хранит представленные ему доку
менты при свидетельствовании под
линности подписи на заявлении в на
логовую. Такие документы хранились 
бы им в случае, если бы нотариус удо
стоверял само решение участников 
общества о смене директора. А раз
глашение нотариусом сведений о со
вершённых нотариальных действиях 
является нарушением нотариальной 
тайны и влечет за собой уголовное на
казание.

Член комиссии Московской город
ской нотариальной палаты по мето
дической работе, нотариус Дмитрий 
Точкин пояснил «Известиям», что 
если в нотариальную контору при
носят протокол решения с подпися
ми участников организации, то нота
риус не имеет полномочий проверить 
их подлинность. Именно этим изъя
ном в законодательстве и могли вос
пользоваться мошенники.

— В соответствии с действующим 
законодательством обязательное 
нотариальное подтверждение ре
шений собраний участников ООО, 
в том числе и о смене гендиректо
ра, не требуется, если участники 
в своем решении или уставе избра
ли иной способ подтверждения сво
их решений, например, подписание 
протокола собрания всеми участни
ками, — пояснил «Известиям» Дмит
рий Точкин.

Он отметил, что Федеральная но
тариальная палата неоднократно го
ворила о необходимости обязатель
ного нотариального удостоверения 
решений о смене гендиректоров, по
тому что сейчас может быть подде
лан фактически любой протокол со
брания участников организации.

Реки коротки 
Зачем Минсельхоз хочет отменить рыбоохранные зоны

Наталья Башлыкова

В России исчезнет определение рыбо-
охранных зон. Как сообщили «Извес-

тиям» в пресс-службе правительства, 
такой законопроект Минсельхоз гото-
вится внести в Госдуму. В министерстве 
появление документа объяснили реа-
лизацией «регуляторной гильотины». 
Чиновники считают, что для защиты 
флоры и фауны водоёмов достаточно 
водоохранных зон. А вот в профильном 
комитете нижней палаты по сельско-
му хозяйству полагают, что либерали-
зация законодательства может навре-
дить экологии. В большинстве фракций 
парламента тему назвали чувствитель-
ной и предложили дождаться законо-
проекта.

�� ПОД ГИЛЬОТИНОЙ

Как сообщили «Известиям» в пресс
службе правительства, законопро
ект «О внесении изменений в от
дельные законодательные акты РФ 
(в части отмены рыбоохранных 
зон)» разработан в целях исключе
ния дуб лирующих положений ст. 48 
федерального закона «О рыболов
стве и сохранении водных биологи
ческих ресурсов» и ст. 65 Водного ко
декса РФ.

«Последствием реализации зако
нопроекта будет отмена необходимо
сти соблюдения субъектами предпри
нимательской и иной экономической 
деятельности дублирующих обяза
тельных требований, предусмотрен
ных законодательством РФ», — пояс
нили в кабмине.

Согласно плану законопроектной 
деятельности, документ будет вне
сён в Госдуму в феврале следующего 
года, уточнили в прессслужбе. В Мин
сельхозе «Известиям» сообщили, что 
он уже находится в высокой степени 
готовности и в ближайшее время бу
дет представлен правительству.

— Законопроект подразумева
ет отмену всех рыбоохранных зон 
на территории России. В соответ
ствии с действующим законода
тельством режим рыбоохранных зон 
идентичен водоохранным зонам, ко
торые выполняют комплексную охра

нительную функцию. Законопроект 
направлен на исключение дублиру
ющего избыточного регулирования, 
разрабатывается в рамках мероприя
тий «регуляторной гильотины», — по
яснили «Известиям» в прессслужбе 
Минсельхоза.

В Госдуме однозначной поддержки 
инициатива пока не получила. Глава 
комитета по аграрным вопросам Вла
димир Кашин образно заявил «Извес
тиям», что «с водой, главное, не выплес
нуть ребёнка».

— Всё надо очень внимательно изу
чить, чтобы не навредить ни малому 
бизнесу, ни людям. Но в первую очередь 
мы должны ориентироваться на уси
ление, а не на ослабление экологиче
ского законодательства. По условиям 
содержания и воспроизводству рыбы 
к водной среде сегодня более жёсткие 
требования, чем к любой другой отрас
ли, — подчеркнул парламентарий.

По его словам, важно будет понять, 
как новые нормы станут исполнять 
на практике. Если их всётаки примут. 

Пока везде, где проводится «регуля
торная гильотина», ощутимого про
гресса нет, отметил депутат.

В «Единой России» от оценок также 
воздержались.

— Сначала нужно посмотреть зако
нопроект. Тема действительно очень 
важная и чувствительная. Поэтому 
сейчас дать этому какуюто оценку 
сложно, — заявил «Известиям» член 
фракции, зампред комитета Госду
мы по аграрным вопросам Владимир 
Плотников.
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Весна на Никольской улице
Как телеканал РЕН ТВ поздравил зрительниц с 8 Марта

Ж енщинам вручили букеты самого весеннего цветка — 
мимозы. Акция прошла в Москве, Санкт-Петербурге, 

Екатеринбурге, Нижнем Новгороде и Новосибирске в чет-
верг, 5 марта. В каждом городе для поздравления были 
выбраны главные исторические места: Никольская улица 
в Москве, Невский проспект в Санкт-Петербурге, площадь 
Ленина в Новосибирске, улица Вайнера в Екатеринбурге, 
Большая Покровская улица в Нижнем Новгороде.

�� УСЛОВИЯ 
ДЛЯ БРАКОНЬЕРСТВА

А вот представители оппозицион-
ных партий и экологи к законопроек-
ту Минсельхоза отнеслись критически.

— Водоохранная и рыбоохранная 
зоны — всё-таки разные понятия. Ду-
маю, что если законопроект будет 
принят, то это обернётся сокраще-
нием поголовья ценных рыб, а также 
расширит условия для браконьер-
ства, — пояснил «Известиям» зампред 

фракции «Справедливой России» Ми-
хаил Емельянов.

Глава комитета по региональной 
политике и проблемам Севера и Даль-
него Востока, член фракции КПРФ Ни-
колай Харитонов также считает, что 
отказываться от рыбоохранных зон 
нельзя.

— У нас ещё не так высок интеллект, 
чтобы принимать такие решения, ко-
торые люди поймут буквально. Торо-
питься с такими инициативами нельзя. 
Нужно, чтобы был баланс интересов 
человека, государства и бизнеса, — от-
метил депутат.

В ЛДПР предпочли дождаться вне-
сения законопроекта, а потом делать 
оценки и выводы.

Старший советник морской про-
граммы Всемирного фонда дикой 
природы России, кандидат биологи-
ческих наук Константин Згуровский 
считает, что Минсельхоз предлагает 
внести очень серьёзные изменения.

— С этой «регуляторной гильотиной» 
просто беда. Под шумок пытаются от-
менить очень важные вещи — напри-
мер, Положение об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую 
среду. Только благодаря обществен-
ному возмущению было принято ре-
шение дождаться, пока будет принят 
новый законопроект, регулирующий 
эту сферу, — сообщил эксперт «Извес-
тиям».

По его словам, вокруг рек уже от-
менили лесоохранные зоны, которые 
раньше защищали нерестовые рай-
оны.

— Мы взамен них предлагали сде-
лать рыбохозяйственные заповедные 
зоны, чтобы какой-то природоохран-
ный статус у этих территорий был, — 
пояснил эксперт, отметивший, что та-
ких охраняемых территорий в России 
и так очень мало.

Эколог Михаил Крейндлин также 
считает, что отмена рыбоохранных 
зон скажется на ослаблении приро-
доохранного контроля. Их размеры 
в основном совпадают с водоохран-
ными, но есть другие нюансы, кото-
рые не учитывает Водный кодекс, — 
например, нерест рыб, отметил 
эксперт.

 

Тяжело в лечении
Военные округа укрепят врачами-спецназовцами

Алексей Рамм, Роман Крецул

М едицинский спецназ, попавший 
в ходе военной реформы под со-

кращение, возвращают в строй. Мин-
обороны стало заново формировать 
медицинские отряды специального на-
значения. Эти мобильные части могут 
быть переброшены в любой регион пла-
неты и быстро развернуть там полно-
ценный госпиталь. В подразделениях 
будут служить лучшие военные медики, 
способные работать в зоне боевых дей-
ствий, а также в районах чрезвычайных 
ситуаций и массовых эпидемий.

�� НА ВСЕ СЛУЧАИ

С этого года медицинские отряды спе-
циального назначения (МОСН) будут 
развёрнуты в каждом военном округе. 
Предстоящим летом они примут уча-
стие в масштабных учениях, где отра-
ботают действия при ЧС и эпидеми-
ях, сообщили источники «Известий» 
в военном ведомстве. Это самостоя-
тельные административные единицы, 
имеющие в своём хозяйстве всё необ-
ходимое для автономной работы: по-
левые кухни, бани, палатки для про-
живания, автоперевязочные и многое 
другое. Численность каждого МОСН 
составит порядка двухсот военнослу-
жащих. Как ранее заявил начальник 

медицинской службы Западного воен-
ного округа полковник Сергей Шутов, 
до конца нынешнего года МОСН будет 
развёрнут в Ленинградской области.

Глава Минобороны Сергей Шойгу 
привнёс в военное ведомство опыт, по-
лученный во время руководства МЧС, 
отметил профессор РЭУ имени Пле-
ханова полковник Александр Перен-
джиев.

— Вооружённые силы сейчас зани-
маются не только вопросами обороны 
страны, но, как показало прошлое лето, 
когда военных привлекли к ликвидации 
последствий наводнений в восточных 
регионах страны, участвуют в спаса-

тельных операциях, — рассказал эксперт 
«Известиям». — Руководство Минобо-
роны исходит из того, что на террито-
рии любого округа могут возникнуть 
ситуации, когда потребуется помощь 
военных. Медицинский спецназ может 
также быть задействован за рубежом. 
Наши войска в других странах могут вы-
полнять разные миссии — не только бо-
евого характера, но и миротворческие 

или гуманитарные. Без медицинского 
обеспечения там не обойтись. По сути, 
речь идёт о восстановлении полевой ме-
дицины, которая была сильно сокраще-
на в ходе реформ.

Ресурсы и оснащение медпунктов 
в воинских частях рассчитаны на то, 
чтобы оказывать помощь списочному 
личному составу, и поэтому возмож-
ностей массово принимать пострадав-
ших из числа гражданского населения 
они не имеют, добавил Александр Пе-
ренджиев.

— Присутствие квалифицированных 
медиков, способных проводить слож-
ные операции в зоне боевых действий, 

позволит сохранить жизнь и здоро-
вье многим военнослужащим. При 
тяжёлых ранениях критически важ-
но, чтобы помощь была оказана в пер-
вые часы. Причём не просто перевязка, 
а профессиональное медицинское вме-
шательство, — уверен эксперт.

�� ВРАЧИ СПЕЦНАЗНАЧЕНИЯ

Первые подразделения медицинско-
го спецназа в России начали создавать 
на рубеже 1980–1990 годов, когда ак-
туальными проблемами для военных 
стали так называемые горячие точ-
ки на пространстве распадающего-
ся советского государства. Возмож-
ностей штатных медслужб воинских 
частей не хватало на то, чтобы оказы-
вать помощь всем нуждающимся в зо-
нах конфликтов. Новые формирования 
работали там, где была задействова-
на российская армия. Так, в ходе пер-
вой чеченской кампании на террито-
рии республики медицинскую помощь 
раненым оказывали пять отрядов.

В задачи военнослужащих МОСН 
входят первая врачебная помощь, вре-
менная госпитализация и подготовка 
раненых или пострадавших к эвакуа-
ции в стационарные медучреждения. 
В очагах заражения военные медики 
фильтруют поступивших, выявляя но-
сителей инфекционных заболеваний, 
и принимают необходимые меры, что-
бы остановить распространение воз-
будителей болезней.

В военно-полевых госпиталях, ко-
торые развёртывают медики, есть 
хирургическое, терапевтическое, 
лабораторно-диагностическое и трав-
матологическое отделения, реанима-
ция, специалисты по лечению ожогов 
и инфекционных заболеваний. Кро-
ме того, в состав отряда входят врачи 
психиатрического и неврологического 
профиля, которые работают с постра-
давшими и их близкими.

Медики оснащены телемедицинским 
оборудованием и при необходимости 
могут собирать консилиумы с коллега-
ми из военных госпиталей России.

В ходе реформы значительная 
часть военных медицинских учреж-
дений, в том числе МОСН, попали под 
сокращение. Впоследствии при не-
обходимости отряды формирова-
лись на базе госпиталей под конкрет-
ные задачи. В последние годы МОСН 
от медучреждений посменно направ-
ляют в Сирию, где они оказывают по-
мощь местным жителям. Были у ме-
дицинского спецназа и другие задачи. 
В частности, в 2014 году по распоряже-
нию министра обороны военные вра-
чи работали в Гвинейской Республике, 
где была эпидемия лихорадки Эбола.

�� ВОЙНА И МИР

Для службы в медицинском спецназе 
отбирают лучшие кадры из госпита-
лей и санитарных батальонов. Неред-
ко военным врачам приходится ока-
зывать помощь недалеко от переднего 
края, практически под огнём. Это тре-
бует немалой выдержки и высочайше-
го профессионального мастерства.

В последние годы военные струк-
туры всё чаще привлекают при чрез-
вычайных ситуациях. К примеру, 
в прошлом году во время наводнения 
в Иркутской области в зоне бедствия ра-
ботали военнослужащие Центрального 
военного округа: убирали завалы, очи-
щали воду от загрязнений, обеспечи-
вали местных жителей продовольстви-
ем, разбирали аварийные дома. Кроме 
того, в зоне бедствия работал Центр 
биологической защиты специального 
назначения Минобороны — биологиче-
ский спецназ. Военные биологи доста-
вили в пострадавшие районы вакцины 
от брюшного тифа и гепатита А, взяли 
пробы воды, грунта и биоматериала пав-
ших животных. По результатам иссле-
дований возбудителей инфекционных 
болезней обнаружено не было.

Не следуй за «белым кроликом» 
В Сети появилась новая схема обмана клиентов банков

Наталья Ильина

Мошенники придумали новую схе-
му фишинга, которая получила на-

звание «белый кролик». Её суть в том, что 
клиент сначала привлекается на безо-
бидные брендированные сайты с опро-
сами, где обещается вознаграждение, 
а получив письмо о выигрыше с вредо-
носной ссылкой, теряет бдительность 
и переводит деньги злоумышленнику. 
На удочку могли попасть, в частности, 
поклонники видеоблогера Юрия Дудя.

�� ЗЛОЙ КРОЛИК

Мошенники решили удлинить схе-
му фишинга, чтобы повысить доверие 
жертвы. О новом способе обмана «Из-
вестиям» рассказал руководитель де-
партамента инновационной защи-
ты бренда Group-IB Андрей Бусаргин. 
Он отметил, что схема названа «белый 
кролик» по аналогии со сказкой «Алиса 
в Стране чудес», поскольку начинается 
с безобидных шагов: злоумышленники 
в соцсетях зачастую от имени звёзд или 
с помощью поддельных роликов пред-
лагают потенциальной жертве пройти 
опрос на брендированном сайте — на-
пример, банка или сотового операто-
ра, при этом обещают вознаграждение.

— Потом на почту клиенту приходит 
сообщение о выигрыше. Одноразовая 
ссылка, в которой не содержится до-
мен проверенной организации, ведёт 
на сайт без логотипов, но клиент уже 
доверился «белому кролику» и поте-
рял бдительность. На портале мошен-
ник может попросить «тестовый» пла-
тёж на сотни рублей, а также уточнить 
CVC-код или логин и пароль от интер-
нет-банка, — пояснил Андрей Бусаргин.

Он подчеркнул: схема особенно опас-
на, поскольку каждый отдельный этап 
не вызывает подозрений и его сложно 
отследить службе безопасности банка.

Атаки по такой схеме адресные: 
с клиента собирается информация 
о браузере, устройстве, провайдере 
гео локации, исходя из чего формиру-
ется одноразовая ссылка для конкрет-
ного пользователя, отметил Андрей 
Бусаргин. Он пояснил: когда владелец 
службы безопасности отправит жало-
бу регистратору сайта на неправомер-
ное использование бренда или фишинг, 
ссылка, по которой открывался мошен-
нический портал, просто не сработает. 
Сами опросы также целевые: мошенни-
ки знают, например, какие онлайн-игры 

и интернет-магазины посещает клиент, 
отметил эксперт Group-IB.

Массовые мошенничества таким 
способом наблюдались во второй по-
ловине 2019-го. Каждый ресурс с фейко-
выми опросами посещали 6,5 тыс. поль-
зователей в сутки, а за рубежом были 
примеры и 13,5 тыс. пользователей в сут-
ки. В Group-IB подчеркнули, что не рас-
полагают данными, сколько человек 
было обмануто по такой схеме.

Повестись на такого рода мошенни-
чество могли поклонники Юрия Дудя. 
Злоумышленник перезалил видео бло-
гера с призывом участвовать в конкур-
се, разместив под ним ссылку на сто-
ронний сайт. Корреспондент «Известий» 
прошёл опрос на портале, после кото-
рого ему предложили провести «закре-
пительный» платёж в размере 240 руб-
лей и вывести якобы выигранную сумму. 
Ссылки на этот опрос уже появляются 
в ленте Facebook. «Известия» направи-
ли вопросы Юрию Дудю про использо-
вание его видео в мошеннических целях.

Также для убеждения клиентов ис-
пользуются видео в новостном форма-
те: ведущие из студий, похожих на глав-
ные передачи телеканала «Россия 1» 
и «Первого канала», сообщают о воз-
можности оформить социальные вы-
платы или получить налоговый вычет. 
«Известия» обнаружили такие ролики 
в Facebook и на YouTube. Ссылки под ви-
део ведут на мошеннические сайты.

В Росбанке, «Открытии», «Зените» 
и екатеринбургском СКБ-банке знают 
о новой схеме, подтвердили «Известиям» 
представители кредитных организаций.

�� ЧЁРНАЯ НОРА

Мошеннические опросы с вознаграж-
дением или с обещанием гарантиро-
ванных выплат — схемы социальной 
инженерии, которые набирают оборо-
ты, отметил директор департамента ин-
формбезопасности банка «Открытие» 
Владимир Журавлёв. Он подчеркнул, 
что украденные суммы зачастую не-
большие, поэтому клиенты не всегда 
обращаются в банк и полицию.

— Кредитные организации постоян-
но мониторят социальные сети, собирая 
информацию о новых видах киберугроз 
и мошенничеств, контролируют непра-
вомерное использование бренда, — рас-
сказал директор департамента информ-
безопасности Росбанка Михаил Иванов.

Однако новую схему бывает сложно 
выявить из-за ссылок, которые срабаты-

вают лишь один раз. Эксперт подчерк-
нул, что мошенники в соцсетях знают 
всю информацию о жертве из откры-
того аккаунта, а это повышает вероят-
ность успешной аферы.

Жертвами в Сети могут стать под-
ростки, которые, например, пользуют-
ся картами родителей, предупреждает 
начальник департамента кибербезопас-
ности банка «Зенит» Олег Волков. Также 
злоумышленники под предлогом соци-
альных экспериментов, краудфандинга 
или благотворительных акций в соцсе-
тях с лёгкостью могут завоевать дове-
рие молодых людей, активно участвую-
щих в таких мероприятиях, добавил он.

С другой стороны, в интернете 
у человека есть возможность подумать 
и принять взвешенное решение, тог-
да как телефонные мошенники пуга-
ют и торопят жертву, считает дирек-
тор блока «Обеспечение безопасности» 
СКБ-банка Денис Улейко.

Классический фишинг, который 
и раньше часто использовался, стал ме-
нее эффективным, поскольку клиенты 
привыкли не доверять спонтанным со-
общениям о выигрыше. Схема «белый 
кролик» интересна с точки зрения мето-
дов социнженерии, которые позволяют 
снизить бдительность жертвы, уверен 
замдиректора по информбезопасности 
«Техносерва» Денис Шмырев.

— В прошлом году злоумышленники 
также использовали для обмана под-
дельные сайты госорганов. Например, 
на фейковом портале Пенсионного фон-
да за небольшую плату предлагалось 
оформить льготы, — отметил он.

Банки не могут вернуть деньги жерт-
вам социальной инженерии, потому что 
де-юре клиент сделал перевод на счёт 
мошенника или поделился данны-
ми своей карты добровольно. Основ-
ной способ защититься от таких инци-
дентов — использовать антивирусное 
ПО и вводить личные данные только 
на проверенных сайтах, подчеркнул ру-
ководитель группы исследований безо-
пасности банковских систем Positive 
Technologies Ярослав Бабин. Он доба-
вил, что к порталам, которые якобы 
для выплаты просят ввести все данные 
карты с учётом имени и фамилии, даты 
окончания действия и CVV, необходи-
мо относиться с подозрением: для пе-
речисления денег достаточно номера 
на лицевой стороне «пластика».

В ЦБ не ответили на запрос «Извес-
тий», знают ли там о новой схеме мошен-
ничества.

Общество

« НАШИ ВОЙСКА В ДРУГИХ СТРАНАХ МОГУТ ВЫПОЛ-
НЯТЬ РАЗНЫЕ МИССИИ — НЕ ТОЛЬКО БОЕВОГО ХАРАК-
ТЕРА, НО И МИРОТВОРЧЕСКИЕ ИЛИ ГУМАНИТАРНЫЕ. 

БЕЗ МЕДИЦИНСКОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ ТАМ НЕ ОБОЙТИСЬ. ПО СУТИ, 
РЕЧЬ ИДЁТ О ВОССТАНОВЛЕНИИ ПОЛЕВОЙ МЕДИЦИНЫ
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«Распространение коронавируса приведёт к сложностям для поставщиков»
Глава РЭЦ Вероника Никишина — о влиянии COVID-19 на экспорт, цифровом взаимодействии с властями и кадровых перестановках

Екатерина Вайнтрауб 

Э пидемия коронавируса уже повли
яла на работу российских постав

щиков товаров. Из соображений безо
пасности по всему миру уже отменено 
400 коммерческих выставок, в деся
ти из которых участие отечественных 
производителей должен был органи
зовывать Российский экспортный центр 
(РЭЦ). Заметно усложнились транс
портировка и даже процесс заключе
ния сделок — сейчас многие вынужде
ны общаться с партнёрами с помощью 
видео связи. Об этом в интервью «Извес
тиям» сообщила новый руководитель 
РЭЦ, эксминистр торговли Евразий
ской экономической комиссии Верони
ка Никишина. Во время беседы она рас
сказала о своих идеях и задачах в новой 
должности, возможных кадровых пере
становках в РЭЦ, а также о том, когда за
работает система единого окна.

�� МИССИЯ РЭЦ  
И КАДРОВЫЙ ВОПРОС

Вы работаете в РЭЦ ровно месяц. В чём 
видите свою миссию в новой должно
сти и какие цели ставите на 2020 год?

Я пришла в РЭЦ в период, когда со-
шлись вместе три фактора. Первый — 
это внешние вызовы, с которыми стал-
кивается международная торговля: 
рост протекционизма, ослабление 
ВТО и антиконкурентные торговые 
сделки, наконец, эпидемия коронави-
руса в мире. Второй фактор — необхо-
димость перенастройки многих про-
цессов внутри РЭЦ. Экспортный центр 
был создан пять лет назад и накопил 
серьёзную практику работы, которую 
сейчас надо проанализировать и отто-
чить. И, наконец, третий фактор — это 
смена правительства, которая влечёт 
за собой пересмотр многих принятых 
решений, в том числе в сфере государ-
ственной поддержки экспорта.

Учитывая такой бэкграунд, одна 
из главных задач, которые я вижу для 
себя, — сформировать стабильную сре-
ду господдержки экспорта. Правила 
предоставления субсидий и их набор 
не должны постоянно меняться, биз-
несу нужно дать привыкнуть к суще-
ствующим инструментам, дать воз-
можность встроить их в среднесрочное 
планирование экономической деятель-
ности. Это повысит эффективность гос-
поддержки. Кроме того, безусловным 
моим приоритетом выступает циф-
ровизация. Например, сейчас для от-
чётности по многим субсидиям экс-
портёры должны привозить десятки 
килограммов бумаг — я не преувеличи-

ваю. Необходимо ввести цифровую об-
работку документов, и это будет огром-
ным плюсом как для экспортёров, так 
и для государства в целом.

Важно также автоматизировать 
процесс предоставления консультаций, 
потому что многие запросы предпри-
нимателей типовые. А также «убери-
зировать» платформу предоставле-
ния массовых нефинансовых услуг 
РЭЦ. В целом мы хотели бы двигаться 
в сторону меньшего контроля на опе-
ративном уровне и большей отслежи-
ваемости клиентского опыта. В бли-
жайшее время планируем запустить 
обновлённый механизм получения об-
ратной связи от клиентов и поставщи-
ков услуг и в целом будем стремиться 
к тому, чтобы максимально ориентиро-
ваться на интересы потребителей услуг 
РЭЦ. Простота, скорость и удобство для 
экспортёров — наши главные приори-
теты сегодня.

Планируется ли обновление команды 
РЭЦ в связи с вашим приходом?

Сейчас не стоит задача масштабных 
кадровых изменений в существующем 
составе, ведь именно этой командой 
были достигнуты определённые успе-
хи и результаты. Но некоторые коррек-
тировки всё же произошли: к РЭЦ при-
соединился ряд новых менеджеров. 
Многие до этого выстраивали процессы 
в ВЭБе, нашей партнёрской организа-
ции. Мы уверены, что сможем внедрить 
лучшие практики оттуда и в рамках 
РЭЦ. Среди присоединившихся к нашей 
команде коллег я назову Сергея Пласти-
нина, одного из основателей концерна 
«Вимм-Билль-Данн». Его предпринима-
тельский опыт, я уверена, позволит по-
высить эффективность наших зачастую 
формализованных процессов.

�� КОРОНАВИРУС  
И НАЦПРОЕКТЫ

Чем грозит коронавирус российским 
экспортёрам ННЭ?

Китай — основной потребитель на-
ших несырьевых неэнергетических 
товаров, в 2019 году объём поставок 
составил $14,5 млрд. Поэтому неудиви-
тельно, что распространение корона-

вируса приведёт к сложностям для рос-
сийских поставщиков. Эпидемия уже 
усложнила транспортировку, а также 
процесс заключения сделок, посколь-
ку люди привыкли вести переговоры 
лично, а сейчас вынуждены отдавать 
предпочтение видеосвязи. Кроме того, 
из соображений безопасности уже от-
менено по всему миру около 400 ком-
мерческих выставок, в десяти из кото-
рых участие российских экспортёров 
должен был организовывать РЭЦ.

По нашим расчётам, коронавирус 
может повлиять на физические объё-
мы ННЭ этого года, однако полноцен-
но оценить его влияние на экспорт 
мы сможем немного позднее, когда 
получим и проанализируем первые 
данные на начало 2020 года. Нашей за-
дачей не является корректировка экс-
портных планов. Мы нацелены на мак-
симизацию экспортных результатов 

за счёт эффективной работы и стара-
емся смотреть в будущее с оптимиз-
мом. Очень надеемся, что вирус как 
минимум позволит взглянуть на мно-
гие сложившиеся деловые практики 
по-новому, распространить самые эф-
фективные, дешёвые и быстрые из них.

В 2019м объём несырьевого неэнергети
ческого экспорта составил $154,5 млрд. 

Согласно нацпроекту «Международ
ная кооперация и экспорт», в 2020 году 
он должен достичь $181 млрд. Есть ли 
уверенность, учитывая неблагоприят
ные внешние факторы, что план будет 
выполнен?

Нужно понимать, что $154,5 млрд — 
на 0,2% больше, чем в 2018 году, кото-
рый до сих пор был рекордным по объ-
ёмам ННЭ в новейшей истории России. 
И этот показатель действительно был 
достигнут в непростых условиях. Бо-
лее того, физические объёмы выросли 
на 2,7%: позитивная динамика наблю-
далась практически во всех отраслях 
промышленности, кроме продукции 
машиностроения и нефтехимической 
отрасли. В 2020 году мы приложим все 
усилия, чтобы вновь выйти на высо-
кие темпы роста, заложенные нацпро-
ектом.

Однако на конечный результат вли-
яет множество факторов. Помимо ко-
ронавируса это конъюнктура рынка: 
например, в прошлом году мы наблю-
дали существенное снижение цен 
на продукцию важных для экспорта 
России отраслей, таких как чёрная 
металлургия, ЛПК, нефтехимия. Низ-
кие цены привели к тому, что многие 
производители не отправляли товары 
на экспорт, а придерживали на складах 
в ожидании улучшения конъюнктуры. 
Сейчас ценовая конъюнктура также 
не является благоприятной, но мы ещё 
находимся в начале календарного года, 
и ситуация вполне может измениться.

Важную роль всегда играет и про-
текционизм — его усиление или ослаб-
ление. Например, введение торговых 
ограничений в США и ЕС, предстоя-
щая реализация сделки «первой фазы» 
между США и Китаем.

Влияет ли ситуация внутри страны 
на динамику ННЭ?

Безусловно. В прошлом году был со-
бран меньший урожай зерна, и, следо-
вательно, экспорт зерновых снизился. 
Помимо того сократились поставки 
труб большого диаметра из-за пре-
кращения крупного строительства 
для «Северного» и «Турецкого потока». 
Сдержало развитие ННЭ и удорожание 
инфраструктуры из-за политики есте-
ственных монополий. Речь о росте над-
бавок на тарифы РЖД и повышении цен 
на электроэнергию в России.

Впрочем, есть и положительные тен-
денции — в частности, последние шаги 
властей по смягчению валютного конт-
роля. Недавно Госдума в первом чте-
нии приняла законопроект, который 
призван либерализировать уголовную 
ответственность за невозврат валют-
ной выручки. Кроме того, уже вступил 
в силу закон, который отменяет с 1 ян-
варя 2020 года требование о репатри-
ации несырьевыми экспортёрами де-
нежных средств и предусматривает 
поэтапную отмену этого требования 

в отношении поставок сырьевых това-
ров. Сейчас на рассмотрении Госдумы 
также находятся поправки, которые су-
щественно снижают штрафы и уста-
навливают отсрочку по возврату ва-
лютной выручки.

Все эти меры позволят решить ос-
новные проблемы экспортёров, возни-
кающие в связи с валютным контролем.

�� МАЛЫЙ ЭКСПОРТ  
И «ОДНО ОКНО»

Существенно упростить жизнь экспор
тёров должна система «Одно окно» — 
цифровая платформа для взаимо
действия с органами власти, которую 
разрабатывает РЭЦ. Когда она начнёт 
функционировать?

Запуск системы в эксплуатацию на-
мечен на ноябрь 2020 года. С её помо-
щью экспортёры получат электронный 
доступ к государственным услугам, ме-
рам поддержки, комплексному оформ-
лению экспорта, к сервисам группы 
РЭЦ, институтов развития и других 
организаций. Более того, в перспек-

тиве «Одно окно» будет сопряжено 
с платформой цифрового правитель-
ства, которая разрабатывается на фе-
деральном уровне.

Сегодня производители на этапе вы-
хода на экспорт вынуждены обращать-
ся примерно в 20 ведомств. «Одно окно» 
решает эту проблему, так как исключа-
ет многократное предоставление одних 
и тех же документов в разные инстан-
ции и позволяет перейти к электрон-
ному взаимодействию между всеми 
участниками внешнеэкономической 
деятельности. В будущем мы рассма-
триваем «Одно окно» как платформу 
для так называемых суперсервисов, 
которые позволят не только получать 
отдельные справки или услуги в один 
клик, но и находить комплексные ре-
шения всей бизнес-ситуации клиентов.

Смогут ли воспользоваться «окном» 
малые и средние предприятия?

Размер предприятия не имеет значе-
ния, равно как и количество заключён-
ных экспортных сделок: потенциальные 
поставщики за границу не менее важны 

для нас, чем действующие. Отмечу, что 
80% поставщиков, воспользовавшихся 
услугами РЭЦ в прошлом году, являются 
представителями МСП. С момента сво-
его создания РЭЦ оказывает им разно-
образные меры поддержки.

МСП-экспортёрам доступно мно-
жество нефинансовых инструментов: 
аналитика, помощь в продвижении 
на внешние рынки, сертификация, об-
разовательные услуги Школы экспорта 
РЭЦ, наши акселерационные программы. 
ЭКСАР и Росэксимбанк, входящие в груп-
пу РЭЦ, ежегодно наращивают объёмы 
финансовой поддержки. И мы активно 
развиваем наш инструментарий именно 
с фокусом на потребности экспортёров 
сегмента МСП: финансирование поста-
вок, предоставление внешнеторговых 
гарантий, страхование контрактов. Все 
эти меры привели к тому, что в денеж-
ном выражении доля малого и средне-
го бизнеса в общем объёме несырьево-
го экспорта в 2019 году возросла до 8,5%. 
В 2024 году показатель должен достичь 
10%, и над решением этой задачи мы ак-
тивно работаем.

« В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ ПЛАНИРУЕМ ЗАПУСТИТЬ ОБ-
НОВЛЁННЫЙ МЕХАНИЗМ ПОЛУЧЕНИЯ ОБРАТНОЙ 
СВЯЗИ ОТ КЛИЕНТОВ И ПОСТАВЩИКОВ УСЛУГ. ПРО-

СТОТА, СКОРОСТЬ И УДОБСТВО ДЛЯ ЭКСПОРТЁРОВ — НАШИ 
ГЛАВНЫЕ ПРИОРИТЕТЫ СЕГОДНЯ

« СЕГОДНЯ ПРОИЗВОДИТЕЛИ НА ЭТАПЕ ВЫХОДА 
НА ЭКСПОРТ ВЫНУЖДЕНЫ ОБРАЩАТЬСЯ ПРИМЕРНО 
В 20 ВЕДОМСТВ. «ОДНО ОКНО» РЕШАЕТ ЭТУ ПРОБЛЕ-

МУ, ТАК КАК ИСКЛЮЧАЕТ МНОГОКРАТНОЕ ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ 
ОДНИХ И ТЕХ ЖЕ ДОКУМЕНТОВ В РАЗНЫЕ ИНСТАНЦИИ
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Чувство контакта
Эпидемия сократила командировки за рубеж на 15%

Мария Перевощикова, Ирина Цырулёва

С начала эпидемии СОVID19 россий
ские компании на 15% сократили ко

личество зарубежных командировок. 
Об этом сказано в исследовании сер
виса по бронированию билетов и го
стиниц для деловых поездок Smartway. 
В страны с наибольшим числом инфи
цированных — Китай и Италию — стали 
ездить в шесть раз меньше, в Германию 
и Испанию — вдвое. 

�� СНИЖАЯ ОБОРОТЫ

Smartway проанализировал более 
180 тыс. бронирований, сделанных с нача-
ла эпидемии, и выяснил, что российский 
бизнес сократил количество деловых по-
ездок за рубеж на 15%. В числе клиентов 
сервиса — 2 тыс. крупных и средних орга-
низаций. Среди них «Додо Пицца», Forbes, 
«Синема Парк», Gett и другие.

В КНР и Италию стали ездить в шесть 
раз реже, в Германию и Испанию — в два 
раза. Более 70% билетов в Китай, куп-
ленных до середины декабря 2019 года 
по возвратным тарифам, были сданы. 
В целом по азиатскому региону количе-
ство бронирований снизилось в 2,5 раза. 
Число же поездок по России значитель-
но не изменилось.

В Российском союзе промышленни-
ков и предпринимателей (РСПП) уточ-
нили, что количество командировок 
сокращается прежде всего из-за отме-
ны или переноса массовых мероприя-
тий. Например, были отменены меж-
дународная выставка недвижимости 
MIPIM, Женевский автосалон, Mobile 
World Congress в Барселоне.

Член совета московского городско-
го отделения «Опоры России» Наталья 
Толстая отметила, что некоторые ком-
пании отменили любые поездки сотруд-
ников за рубеж. Это касается представи-
тельств западных корпораций.

Например, в пресс-службе компании 
«Алроса» отметили, что все запланиро-
ванные на март-апрель командировки 
в Китай отменены. На КНР, включая Гон-
конг, приходится примерно 4% выручки 
компании. Страна занимает шестое мес-
то в структуре продаж «Алросы».

Из-за эпидемии коронавируса «Ал-
роса» изменила и свои стандартные биз-
нес-процессы. Из-за переноса с марта 
на вторую половину мая крупной юве-
лирной выставки в Гонконге, на которой 
компания ежегодно продаёт свои алма-
зы и бриллианты, пришлось перевести 
аукционы и тендеры в другие локации.

В РЖД сообщили «Известиям», что 
ограничили зарубежные командировки 
работников до стабилизации эпидемио-
логической ситуации. В «Северстали» 
выпустили приказ, запрещающий дело-
вые поездки в страны и регионы с под-
тверждённым распространением забо-
левания. Сотрудникам, которые недавно 
посетили эти территории, рекомендова-
но две недели работать дистанционно. 

Пресс-секретарь «Аэрофлота» Юлия 
Спивакова сказала «Известиям», что 
«для одной из крупнейших международ-
ных авиакомпаний решение об ограни-
чении зарубежных командировок со-
трудников было бы абсурдным».

�� ВИРУСНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

Пока отмена командировок не сильно 
бьёт по бизнесу — контракты можно под-
писывать онлайн, считают в РСПП.

— Но на будущих деловых проектах 
это может отразиться негативно. Есть 
риск, что распространение СОVID-19 бу-
дет сдерживать заключение новых кон-
трактов, — отметили там.

Большинство опрошенных во время 
исследования Smartway компаний по-
лагают, что несостоявшиеся команди-
ровки заменять общением в скайпе или 
по телефону нежелательно.

— Компании стараются переносить 
поездки на будущее. Мы ожидаем вос-
становления спроса ближе к осени, 
ведь надо будет провести все отменён-
ные встречи в короткий срок, — пояснил 
глава Smartway Максим Яремко.

Но есть игроки, несущие большие по-
тери уже сейчас, отметила Наталья Тол-
стая. Речь идёт об event-агентствах, ко-
торые организовывают корпоративные 
выезды, обучение за рубежом. В слож-
ном положении и туристическая сфера. 
Как ранее писали «Известия», отрасль 
может потерять около 100 млрд рублей.

Какой Восток
Названы восемь самых быстро развивающихся регионов

A Что касается Московской об-
ласти, которая единственная 

из топ-10 показала отрицательную дина-
мику, тут, пояснила эксперт, основными 
причинами явились сокращение объё-
ма платных услуг на 3% (в январе–ноябре 
2019 года он составил 97% в сопостави-
мых ценах к соответствующему перио-
ду 2018-го) и сокращение реальных до-
ходов на 0,7%.

«Сырьевая специализация влияет 
не только на темпы экономического ро-
ста, она предопределяет и региональ-
ные диспропорции в социально-эконо-
мическом развитии. Сырьевые регионы 
притягивают инвестиции, привлекают 
квалифицированные и мобильные тру-
довые ресурсы, что сказывается на уров-
не социально-экономических показа-
телей в целом», — указывается в обзоре.

�� БЕЗ ПОДДЕРЖКИ НИКАК

В прошлом году показали положитель-
ную динамику даже отстающие регио-
ны, кроме Бурятии, положение которой 
не изменилось. В десятку антилидеров 
вошли Чечня (–49%), Алтайский край 
(–51%), Бурятия (–51%), Кабардино-Бал-
кария (–53%), Курганская область (–54%), 

Забайкальский край (–55%), Калмыкия 
(–63%), Карачаево-Черкесия (–64%), Ин-
гушетия (–66%) и Тува (–70%).

«Отстающие не имеют совсем либо 
имеют незначительный объём сырья. 
Для таких экономик характерна зави-
симость от бюджетных вливаний и не-
развитость корпоративного сектора», — 
говорится в обзоре.

Как прогнозируют аналитики, 
в среднесрочной перспективе на уро-
вень развития регионов окажут вли-
яние исполнение указов президента 
по повышению благосостояния и каче-
ства жизни населения, реализация нац-
проектов.

«Способствовать этому будут ме-
роприятия по поддержке демографии, 
сокращению бедности населения, сти-
мулирование инвестиций, инноваций 
и венчурного финансирования. Улуч-
шение ситуации возможно только при 
федеральной поддержке — через реали-
зацию национальных проектов и испол-
нение президентских указов по борьбе 
с бедностью. При успешном решении 
этой задачи первые положительные из-
менения можно будет наблюдать уже 
по итогам 2020 года», — считают экс-
перты.

�� МИРОВАЯ ИНФЕКЦИЯ

Однако планам могут помешать корона-
вирус и его влияние на мировые сырье-
вые и фондовые рынки. 

— Повышаются риски снижения това-
рооборота с Китаем, ограничения транс-
портных потоков и снижения спроса 
на углеводороды. При сохранении не-
гативного тренда низкие нефтяные ко-
тировки и слабая динамика экспорта 
повышают риски для доходной части 
бюджета регионов с высокой зависимо-
стью от ситуации на рынке углеводоро-
дов. Также под ударом могут оказаться 
мегаполисы и туристические регионы, — 
считает Гульназ Галиева.

По её мнению, в первую очередь ин-
фекция ударит по бюджетам регионов, 
а именно по формированию доходной 
базы.

— В частности, это скажется на объё-
мах поступлений налога на прибыль, ко-
торые формируют существенную долю 
в налоговых поступлениях бюджетов 
регионов. Это может быть решено как 
за счёт увеличения вливаний из феде-
рального центра, так и за счёт наращи-
вания долговой нагрузки, — полагает 
эксперт.

Кроме того, региональная экономичес-
кая активность будет находиться в пря-
мой зависимости от масштабов распро-
странения заболевания среди населения 
региона, подчеркнул финансовый анали-
тик «БКС Премьер» Сергей Дейнека.

— Наибольшую опасность для регио-
нальных экономик формируют риски 
распространения вируса в Москве и Пе-
тербурге, — уверен он. — Закрытие дан-
ных городов на карантин отразится зна-
чительным снижением экономической 
активности по стране в целом.

Что касается нефтяных регионов, 
то катастрофического влияния паде-
ние цен на сырьё на них не окажет, счи-
тает аналитик.

— Российские нефтяные компании мо-
гут позволить себе работать в штатном 
режиме даже при весьма низких ценах 
на мировых рынках — точки безубыточ-
ности для некоторых производителей 
находятся существенно ниже отмет-
ки $20, — полагает представитель «БКС 
Премьер».

Более того, отметил он, в случае цено-
вых войн на нефтяном рынке производи-
тели перейдут к наращиванию объёмов 
производств, что может оказать допол-
нительную поддержку регионам.
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Пакт для Рерихов
Картины великих художников останутся на ВДНХ

Сергей Уваров, Евгений Авраменко

Коллекция Николая и Святослава Ре-
рихов в ближайшие годы останется 

на ВДНХ, но экспозиция будет закры-
та до середины текущего года. К этому 
моменту в павильоне № 13 планируют 
обес печить образцовый музейный кли-
мат, причём в мире нет аналогов устанав-
ливаемого там оборудования. Средства 
на работу уже выделены. Об этом «Изве-
стиям» рассказали представители Ми-
нистерства культуры и институций, при-
частных к работе. Поводом к активным 
действиям стал новый виток конфлик-
та вокруг собрания художников и зда-
ний, где их работы хранились. Подроб-
ности — в нашем материале.

�� БИТВА ПИСЕМ

В феврале глава Союза музеев Михаил 
Пиотровский проинформировал Мин
культуры о создании комиссии Союза 
музеев России по сохранению наследия 
семьи Рерихов. Причина — резкое обо
стрение ситуации вокруг коллекции Ре
рихов, размещённой сейчас в филиале 
Музея Востока на ВДНХ (павильон № 13 
«Здравоохранение»). В апреле 2019 года 
там была представлена постоянная экс
позиция, включающая более 400 произ
ведений, но недавно её закрыли на не
определённый срок.

Конфликт тянется с 2017 года. Тогда 
Международный центр Рерихов (МЦР) — 
общественная организация, владевшая 
произведениями искусства, — был вы
селен из занимаемой им усадьбы Ло
пухиных, а собрание изъято в пользу 
государства и закреплено за Музеем 
Востока, который и ранее оспаривал 
права МЦР на наследие художников. 
В 2019м работы переехали на ВДНХ, по
скольку состояние особняка в Малом 
Знаменском переулке было признано 
непригодным для хранения картин.

Все эти годы МЦР борется за воз
вращение коллекции и здания, кото
рое в том же 2019м было передано в без

возмездное пользование ГМИИ имени 
Пушкина и стало пространством моло
дёжного направления «Пушкинский.
Youth». Спорные моменты не ограничи
ваются имущественными вопросами. 
Одна из главных претензий МЦР — под
ход к экспонированию произведений, 
не учитывающий, по мнению предста
вителей этой общественной организа
ции, волю Святослава Рериха и рели
гиознофилософскую составляющую 
творчества его отца.

8–9 февраля 2020го МЦР провёл 
Международный съезд рериховских 
организаций, по итогам которого было 
написано письмо на имя председателя 
Совета Федерации Валентины Матви
енко (есть у «Известий»). Авторы при
зывают «создать под эгидой комитета 
СФ РФ по культуре независимую госу
дарственнообщественную комиссию 
с участием экспертов и представителей 
общественности с целью проведения 
проверки целостности наследия, изъ
ятого у МЦР, в соответствии с учётной 
документацией МЦР, а также провер
ки условий его хранения и состояния».

Кроме того, в письме говорится о «не
надлежащих условиях для экспониро
вания», делегаты съезда выражают бес
покойство за сохранность коллекции 
в павильоне ВДНХ.

Музейное сообщество страны встало 
на защиту Музея Востока, в адрес кото
рого были высказаны обвинения. Три
надцать глав крупнейших российских 
артинституций, в том числе Михаил 
Пиотровский (Эрмитаж), Зельфира Тре
гулова (Третьяковская галерея) и Ма
рина Лошак (ГМИИ им. А.С. Пушкина) 
адресовали письма Владимиру Путину 
и министру культуры Ольге Любимо
вой с просьбой «провести комплекс
ную оценку ситуации», сложившейся 
вокруг художественного наследия Ре
рихов. Кроме того, «Известия» выяс
нили, что второе письмо, подписанное 
уже только Мариной Лошак и Зельфи
рой Трегуловой,  направлено в админи
страцию президента.

— Обратившись к руководству стра
ны с письмом по поводу сложившей
ся ситуации, его авторы прежде всего 
обеспокоены вмешательством далёких 
от музейных профессий людей в специ
альные аспекты нашей работы, включая 
и те вопросы, которые находятся в веде
нии министерства. В ситуации с наследи
ем Рерихов есть проблемы технического 
свойства. Но уже сегодня Минкультуры 
выделило деньги на их разрешение, — по
яснила Марина Лошак.

�� ПЛЕСЕНЬ И ГРИБОК

В беседе с «Известиями» гендиректор 
Музея Востока Александр Седов под
твердил получение средств на техни
ческое переоборудование экспозиции 
филиала на ВДНХ и подчеркнул, что счи
тает это пространство в принципе бо
лее выгодным для демонстрации кол
лекции, чем городские усадьбы.

— Экспонирование работ Рерихов 
на ВДНХ — один из самых оптималь
ных вариантов. В этом меня убежда

ет число посетителей — более 62 тыс. 
за 10 месяцев, — отметил Александр Се
дов. — Удачным представляется и объ
ёмное выставочное пространство пави
льона с высокими потолками. Картины 
Рерихов здесь смотрятся совершенно 
подругому, гораздо выигрышнее, чем 
когда они экспонировались в ограни
ченном пространстве городских уса
деб — что в особняке Лопухиных, что 
в доме Лунина на Никитском бульваре 
(главное здание Музея Востока).

Представители МЦР, однако, против 
хранения и экспонирования коллекции 
на ВДНХ. 

Вицепрезидент Международного 
центра Рерихов Александр Стеценко 
в беседе с «Известиями» сообщил, что 
считает необходимым вернуть кол
лекцию в историческое здание в цент
ре Москвы, однако назвать какойлибо 
альтернативный усадьбе Лопухиных ва
риант, который устроил бы организа
цию, затруднился.

Музейные специалисты настаива
ют: размещение произведений искус

ства в усадьбе Лопухиных сейчас не
возможно.

— Усадьба старая, за долгие годы в ней 
не проводились серьёзные работы — 
ни по капремонту, ни по реставрации. 
Там отсутствует гидроизоляция, это 
приводит к постоянному проникнове
нию влаги, появлению грибка. В здании 
нет системы регулирования темпера
турновлажностного режима, что вооб
ще недопустимо для нахождения экспо
натов, особенно живописи, — сообщил 
«Известиям» Владимир Сергеев, глав
ный инженер ГМИИ им. А.С. Пушкина.

По его словам, ещё одна проблема — 
система отопления, сделанная, видимо, 
не по утверждённому проекту и не по
зволяющая обеспечить стабильную 
температуру.

Александр Стеценко, однако, подчёр
кивает, что все текущие недостатки по
мещения возникли уже после изъятия 
его у МЦР.

— Это памятник архитектуры XVII ве
ка, подвалы которого выложены из  
камняпесчаника. Зданию нужны по
стоянный уход, регулярные восстано
вительные работы, что и делал МЦР, 

— уверяет Александр Стеценко. — Но за
тем три года после выселения из усадь
бы МЦР в ней никто ничего не делал, 
были отключены все системы темпера
турновлажностного режима. Конечно, 
там начала появляться плесень в под
валах. Усадьба — как пожилой человек. 
Если вы не будете давать 80летнему че
ловеку таблетки, следить за давлени
ем и постоянно лечить, он долго не про
живёт.

По оценке вицепрезидента МЦР, 
усадьбу можно привести в пригодное 
для размещения картин состояние 
за несколько месяцев. Никакого капи
тального ремонта не требуется.

�� БЕЗУСАДЕБНОЕ ХОЗЯЙСТВО

С оценкой представителей МЦР не со
гласна комиссия Союза музеев России, 
в конце февраля осмотревшая как зда

ние в Малом Знаменском переулке, так 
и 13й павильон ВДНХ.

«Здания усадьбы Лопухиных — По
тёмкиных находятся в крайне тяжёлом 
состоянии и нуждаются в немедленной 
санации и реставрации, хранение и экс
понирование в них музейных предметов 
невозможны. Кроме того, у этого ком
плекса зданий и прилегающей террито
рии есть большое количество правовых 
проблем. Решение всех этих вопросов 
займёт как минимум несколько лет», — 
сказано в заключении комиссии. От
мечается, что на ВДНХ «температурно
влажностный режим в павильоне № 13 
постоянно контролируется и поддер
живается». Вместе с тем представители 
Союза музеев рекомендуют «прервать 
экспонирование и довести до конца 
создание системы пожарной и физиче
ской безопасности и системы контро
ля за климатом».

— Сейчас угрозы картинам, которые 
размещены на ВДНХ, нет. Но саму экс
позицию нельзя считать окончательной, 
над ней ведётся работа, там есть своя 
логика, которую Музей Востока пред
ставил членам комиссии, — рассказал 
«Известиям» Алексей Бондаренко, ди
ректор СанктПетербургского государ
ственного музеяинститута семьи Ре
рихов и член комиссии Союза музеев.

Впрочем, есть надежда, что публика 
увидит обновлённую экспозицию уже 
через несколько месяцев. Такой вывод 
можно сделать из ответа Министерства 
культуры на запрос «Известий».

В прессслужбе ведомства газете 
сообщили, что в настоящее время идёт 
монтаж современной автоматизиро
ванной системы поддержания темпера
турновлажностного режима, а также 
системы принудительной вентиляции, 
рекуперации и увлажнения в чердачном 
помещении. Всё это позволит создать 
в павильоне ВДНХ образцовый музей
ный климат. Подчёркивается, что в мире 
не существует аналогов устанавливае
мого оборудования. Работы планируется 
завершить до конца первого полугодия.

«Достоевский мешал мне сочинять»

Эрик-Эмманюэль Шмитт — 
франко-бельгийский писатель, 
драматург, сценарист, фило-
соф и актёр. Родился в семье 
спортсменов: отец был чем-
пионом Франции по боксу, 
а мать — по спортивной ходь-
бе. Выпускник престижной Выс-
шей нормальной школы. Защи-
тил докторскую диссертацию 
«Дидро и метафизика». Его пье-
сы идут более чем в 50 странах, 
в России издано около 20 его 
книг. В пьесах Шмитта играли 
такие звёзды, как Омар Шариф, 
Жан-Поль Бельмондо, Ален Де-
лон, Шарлотта Рэмплинг, Васи-
лий Лановой. Член Гонкуров-
ской академии.

          Справка «Известий»

Писатель  
ЭрикЭмманюэль 
Шмитт — о русских 
кумирах, слезах  
за рабочим столом  
и оптимизме  
в разгар эпидемии

Роль нобелевского лауреата Абеля Знорко, 
которая создавалась драматургом  

для Алена Делона, в Петербурге сыграл  
Сергей Барковский

Развеска картин на ВДНХ вызвала критику Международного центра Рерихов 
в адрес Музея Востока
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Юрий Коваленко

Э рик-Эмманюэль Шмитт считает, 
что лучше всего его спектакли 

ставят в России. Он обнаружил в себе 
славянскую душу и пообещал соз-
дать две «русские» пьесы. Об этом 
знаменитый драматург рассказал 
«Известиям» после премьеры в Мо-
лодёжном театре на Фонтанке новой 
постановки его знаменитой пьесы 
«Загадочные вариации», созданной 
для бенефиса Алена Делона. Ранее 
это произведение инсценировали 
в ведущих московских и петербург-
ских театрах.

Сегодня ваши спектакли идут в раз-
ных городах России. Как вам наши 
актёры? Верно передают замысел?

Лучше всего мои пьесы ставят 
именно в России. Думаю, это свя
зано с высокой театральной куль
турой, с замечательной актёрской 
школой и, конечно, с публикой, для 
которой театр не просто место, где 
можно мило провести время. Ваши 
зрители хотят сопереживать, испы
тывать сильные чувства, размыш
лять. В результате всего этого рож
даются прекрасные постановки. 
Наблюдая за своими спектакля
ми в русских театрах, я обнаружил 
в себе славянскую душу (смеётся).

Два года назад вы мне рассказали, 
что собираетесь написать две «рус-
ские» пьесы и поставить их в Москве 
и Петербурге. Пока не получилось?

Непременно это сделаю. Для 
меня этот замысел важен, потому 
что хочу продолжать тесное обще
ние с русским театром и зрителем. 
Подождите немного, обещаю, что 
получится.

Несколько лет назад вы приобре-
ли известный парижский театр «Рив 
гош». Он оправдал ваши надежды?

В полной мере. У меня выступают 
как знаменитые актёры, так и моло
дёжь, которая делает первые шаги 
на сцене. Благодаря «Рив гош» с за
лом на 400 мест я полностью свобо
ден в выборе репертуара.

Не только репертуара, но и ролей? 
Вы сами выходите на сцену в ваших 
пьесах, потому что играете лучше 
других? После Мольера редкие ав-
торы перевоплощались в своих пер-
сонажей.

Я, наверное, не лучший в мире 
лицедей, но и не самый плохой 
(смеётся). Будучи автором текстов, 
играю так, как представляю своего 
героя. На сцену попал случайно. Од
нажды отказался от роли актёр, за
нятый в моей пьесе «Мсье Ибрагим 

и цветы Корана», и я в одночасье его 
заменил. Публика отнеслась ко мне 
благосклонно. Понравилось и ре
жиссёру, и мне самому, и я решил 
продолжить. Только в этом спектак
ле сыграл более 200 раз. Теперь вы
ступаю в больших залах на 2 тысячи 
мест и даже гастролирую со своими 
спектаклями за границей. Недавно 
начал играть ещё в одной своей пье
се — «Мадам Пилинска и секрет Шо
пена». В театре меня подпитывают 
эмоции, которые объединяют с пуб
ликой и труппой.

Сочиняя пьесу, вы уже видите себя 
в роли того или иного персонажа?

За письменным столом я лью 
слёзы, радуюсь, переживаю с мо
ими героями, волнуюсь от страха 
и нетерпения, задаюсь вопросами. 
Не сошёл ли я с ума? Будет ли это ин
тересно ещё комуто, кроме меня? 
Выходя на подмостки, завершаю 
работу над образом, оживляю его.

Играет ли сегодня литература соци-
альную роль?

Ни одна книга не изменит об
щество, но она может преобра
зить человека. То есть у неё огром
ная власть над одним человеком, 
но не над всем обществом. Зато эта 
власть может быть исключитель
ной и всепобеждающей.

Настоящий писатель сегодня, как 
и в прошлом, в какой-то степени яс-
новидящий?

Он провидец, который обычно 
не отдаёт себе в этом отчёта. Чем 
лучше он понимает человека, тем 
точнее его предвидение.

Ваша творческая лаборатория пере-
полнена новыми проектами. Однаж-
ды издатель предложил вам найти 
литературного негра, который по-
мог бы вам реализовать все замыс-
лы. Почему не согласились?

Мой издатель предложил по
мощь, когда одно время я коле
бался между разными замыслами 
и ему показалось, что мне не удаёт
ся их осуществить. Я понял, что моё 
имя стало неким фирменным зна
ком, притягательным для читателей. 
Но меня обидело, что ктото может 
сочинять вместо меня. Когда лите
раторы пишут очень много — а это 
мой случай, — их всегда подозрева
ют в том, что на них ктото работа
ет. Но, поскольку я пишу примерно 
так же быстро, как говорю, мне со
чинять совсем не трудно. Поверь
те, никакого «негра» у меня никог
да не было и нет (смеётся). У меня 
столько идей, что приходится себя 
сдерживать.

Александр Блок говорил, что ему «ме-
шает» писать Лев Толстой, имея в виду, 
что он не может подняться до недости-
жимых высот автора «Анны Карени-
ной». А у вас есть писатели, которые 
вам тоже «мешают» творить?

Я чуть не бросил писать изза Пру
ста и Достоевского — они меня по
трясли и действительно «мешали» 
долгие годы. Они настоящие килле
ры писательского цеха (смеётся). Ког
да их читал, мне хотелось отложить 
ручку со словами: «Не трать сил!» 
Благодаря этим титанам я понял, на
сколько грандиозной может быть на
стоящая литература. Тогда сам себе 
сказал, что никогда не буду писать ро
маны, ограничусь театром. Но потом 
я нашёл в прозе собственную нишу.

Не думаете о том, чтобы после теа-
тра обзавестись собственным изда-
тельством?

Ни в коем случае. Мне повезло, 
когда я познакомился со своим из
дательством в начале карьеры. Оно 
во многом определяет лицо писате
ля, и, наоборот, писатель — лицо изда
тельства. С тех пор я храню ему вер
ность из чувства признательности 
и порой в силу собственной лени.

Кем бы вы хотели быть, если бы не ста-
ли писателем?

Как и многие другие, врачом по
добно Чехову. Мне кажется, меж
ду медициной и литературой есть 

чтото общее — в частности, интерес 
к человеку и его недугам. Писатель 
исцеляет души. Когда мне говорят: 
ваша книга помогла мне в трудную 
минуту, это лучший для меня ком
плимент.

Как философ, писатель и гражданин, 
вы обеспокоены тем, что сегодня про-
исходит в мире: эпидемия коронави-
руса, потепление климата, тайфуны, 
угроза военных конфликтов и прочие 
беды? Надвигается апокалипсис?

Всю свою историю человек боится 
наступления конца света — это часть 
наших фантазий. Мне тоже бывает 
тревожно, но я смиряю воображение 
и успокаиваюсь, помня о том, что лю
дям удавалось выживать в самых экс
тремальных условиях, преодолевать 
все катастрофы. Поэтому снова верю 
в хеппиэнд. Оптимист и пессимист 
согласны с тем, что мир переживает 
тяжёлые испытания. Но если первый 
не теряет надежды, бросается в бой 
и уверен в успехе, то второй опускает 
руки и стонет, что завтра будет ещё 
хуже.

28 марта вам исполняется 60 лет — для 
писателя это не возраст. С каким на-
строением встречаете круглую дату?

Чувствую себя молодым, хотя 
этого почемуто не замечают окру
жающие (смеётся). Мне кажется, 
я во многих отношениях остаюсь де
бютантом, у которого впереди но

вые горизонты. Попрежнему меня 
занимает всё на свете — история ци
вилизаций и религия, мистика и ме
тафизика. Сегодня я успеваю гораз
до больше, чем 30 лет назад. Наверное, 
потому, что понял: всё надо делать 
с радостью, которая, полагал Спи
ноза, многократно умножает наши 
силы. Так или иначе, не вижу прибли
жения сумерек и живу каждый день 
как первый, а не как последний. Муд
рецам, которые предлагают не забы
вать, что человек смертен, я отвечаю: 
лучше помните, что сегодня вы живы. 
Торопитесь! Не переставайте удив
ляться всему новому.

Вы уже создали своё лучшее произ-
ведение?

Надеюсь, что нет. Только что при
ступил к гигантскому труду в не
скольких томах, о котором мечтаю 
с 25 лет. Но подробностей не будет: 
никогда не рассказываю о том, что 
вынашиваю. В этом отношении я по
добен беременной женщине, которая 
отказывается делать УЗИ. Кто знает, 
может, умру, так и не реализовав всех 
замыслов, которые зреют в моей го
лове, как плоды на фруктовом дереве.

Не собираетесь в ближайшее время 
снова пообщаться с вашими читате-
лями и зрителями в России?

Надеюсь побывать у вас в гостях 
в следующем году не с пустыми рука
ми. Если меня будут ждать, тем лучше.
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СКАтертью дорога
Питерский клуб прошёл во второй раунд Кубка Гагарина

Алексей Фомин

К ак и ожидалось, несколько противо-
стояний в 1/8 финала Кубка Гагари-

на завершилось в максимально корот-
кие сроки. По итогам четырёх матчей 
во второй раунд плей-офф КХЛ прошли 
три главных фаворита — ЦСКА, СКА и «Ак 
Барс». Проигравшие им «Торпедо», «Ви-
тязь» и «Нефтехимик» смогли оказать со-
противление лишь в отдельных встречах.

Вчера в следующую стадию по ито-
гам пятого матча против «Металлурга» 
также прошёл «Барыс». Сегодня к нему 
может присоединиться «Сибирь», если 
обыграет «Автомобилист». А вот три 
серии уже точно растянулись как ми-
нимум до шести игр. Ничего не ясно 
в противостоянии омского «Авангар-
да» с уфимским «Салаватом Юлаевым», 
хельсинкского «Йоке рита» с ярослав-
ским «Локомотивом», а также в москов-
ском дерби «Динамо» — «Спартак».

�� СКА — «ВИТЯЗЬ»

Эта пара изначально казалась самой 
предсказуемой в первом раунде. «Ви-
тязь» блестяще начал сезон, но серьёзно 
сдал во второй половине регулярного 
чемпионата КХЛ. Команда с седьмо-
го места в Западной конференции вы-
шла в плей-офф. СКА, в свою очередь, 
в конце «регулярки» набрал хороший 
ход, одержав 12 побед подряд. Продол-
жили подопечные Алексея Кудашова 
победное шествие и в Кубке Гагарина, 
уверенно выиграв первые три матча.

В первой и третьей играх «Витязь» 
был разгромлен 6:1 и 6:0. Во второй 
счёт был внешне пристойным (4:3), 
но по ходу встречи питерцы вели 4:1 
и лишь в конце чуть расслабились, 
дав сопернику сократить отставание 
до минимума. В итоге это не спасло по-
дольский клуб. Но в четвёртом мат-
че он сумел на своей арене достойно 
проститься с сезоном, сыграв вничью 
(2:2) в основное время и проиграв лишь 
в третьем овертайме (2:3).

— Все шесть периодов четвёрто-
го матча мы играли на пределе своих 
возможностей, — поделился мнением 
с «Известиями» защитник «Витязя» Егор 
Воронков. — А в предыдущих встречах 
одну-две шайбы пропускаем, и руки 
начинают опускаться. Это недопусти-
мо для нашей команды, поэтому в чет-
вёртой игре вышли с другим настроем. 
Не знаю, почему не получилось так сыг-
рать в плей-офф против СКА раньше. 

�� ЦСКА — «ТОРПЕДО»

Действующий обладатель Кубка Га-
гарина и победитель двух последних 

регулярных чемпионатов ЦСКА также 
был однозначным фаворитом противо-
стояния с «Торпедо». Но существовала 
надежда, что нижегородцы, в послед-
ние два сезона являвшиеся грозой ли-
деров, окажут хоть какое-то сопротив-
ление армейцам. В первых двух матчах 
в Москве это не очень получилось — 
красно-синие выиграли с одинако-
вым счётом 3:0.

Но в следующих двух встречах, про-
ходивших в Нижнем Новгороде, дело 
дошло до овертаймов. Правда, в них 
в итоге верх всё равно взял ЦСКА — 2:1 
и 3:2.

— Наша команда достойно выгля-
дела во всех четырёх матчах, даже 
московских, — отметил в разговоре 
с «Известиями» генеральный менед-
жер «Торпедо» Ян Голубовский. — Хотя, 
конечно, в плане результата две встре-
чи в Нижнем Новгороде нам больше 
удались, но мы вообще дома играем 
лучше, чем на выезде. При этом во всех 
матчах серии с ЦСКА «Торпедо» соз-
дало достаточно моментов, но подве-
ла отличная игра вратаря армейцев. 
На мой взгляд, Илья Сорокин блестя-
ще провёл серию. Вообще, соперни-
чать с клубом, имеющим такой боль-
шой бюджет, непросто. Я благодарен 
всем игрокам и тренерскому штабу 
за то, что сыграли на пределе. За ту са-
моотдачу, которую показали наши 
ребята. И в целом спасибо команде 
за сезон. Большое спасибо болель-
щикам за поддержку, благодаря ко-
торой мы сможем выйти на новый 
уровень. Думаю, с введением потол-
ка зарплат в следующем чемпионате 
КХЛ шансов биться за победу в плей-
офф с командами уровня ЦСКА будет 
гораздо больше.

�� «ДИНАМО» — «СПАРТАК»

Поначалу в московском дерби всё было 
в руках «Динамо». На домашней арене 
в Петровском парке подопечные Влади-
мира Крикунова выиграли первые два 
матча (5:1 и 4:3). Однако переезд на ста-
дион красно-белых на Автозаводской 
оказался для бело-голубых неудачным. 
В третьей игре они быстро повели 3:0, 
но уже к первому перерыву «Спартак» 
сократил разрыв в счёте до минимума, 
а во втором периоде сравнял его. Прав-
да, «Динамо» тут же снова вышло вперёд, 
но продержаться до конца основного 
времени не смогло. В концовке третье-
го периода команда Олега Знарка вновь 
восстановила равновесие, а в овертайме 
забросила победную шайбу (5:4).

В воскресной четвёртой встре-
че «Спартак» и вовсе разобрался с со-
перником в основное время — 3:2. Счёт 
в серии стал равным — 2:2. Теперь со-
перников ждёт ещё минимум два мат-
ча — сегодня на домашнем льду «Дина-
мо», а в четверг — на арене «Спартака». 
Если в эти сроки победитель не опре-
делится, решающая седьмая игра 
пройдёт в субботу в Петровском парке.

— Противостояние идёт очень жёст-
кое — игроки обеих команд не жале ют 
себя, — заявил «Известиям» нападаю-
щий «Динамо» Андре Петерссон.  — 
Мы ожидали, что будет сложно, но, 
к сожалению, некоторые ошибки не по-
зволили нам удержать преимущество 
в серии, завоёванное по итогам пер-
вых двух матчей. Но главное — сохра-
нить победный дух и показывать свой 
лучший хоккей. Тогда победы придут.

Второй раунд плей-офф стартует 17–
18 марта. Уже известно, что ЦСКА, СКА 
и «Ак Барс» начнут свои серии дома.

В Нове-Место пусто бывает
Российские биатлонисты неудачно выступили в Чехии

Тимур Ганеев 

С борная России по биатлону не-
удачно выступила на седьмом этапе 

Кубка мира в чешском Нове-Место, ко-
торый проходил без зрителей из-за угро-
зы коронавируса. Ближе всего к меда-
лям наши были в мужской эстафетной 
гонке, но стараний Карима Халили не-
много не хватило, чтобы вырвать бронзу 
у шведа Мартина Понсиулома. В личных 
гонках россияне лишь однажды попа-
ли в топ-10 — в женском масс-старте де-
сятку сильнейших замкнула Лариса Ку-
клина.

Зато в длинные выходные россий-
ских любителей спорта порадовал 
лыжник Александр Большунов, вы-
игравший марафон на 50 км класси-
ческим стилем на этапе Кубка мира 
в Холменколлене. Его главный сопер-
ник за первое место по итогам сезона 
Йоханнес Клебо стал только 15-м и ещё 
больше отстал от россиянина в общем 
зачёте.

�� АЛЕКСАНДР-ПОБЕДИТЕЛЬ

Александр Большунов в блестящем 
стиле выиграл 50-километровый мара-
фон в Норвегии, на 0,9 секунды опере-
див хозяина трассы Симена Хегстада 
Крюгера, и досрочно получил «Малый 
хрустальный глобус» в дистанционных 
гонках. Спортсмен завоевал этот приз 
второй год подряд. Кроме Большунова 
дистанционный Кубок мира из россий-
ских лыжников выигрывал только Алек-
сандр Легков в 2013 году.

Также Большунов лидирует в общем 
зачёте Кубка мира, за пять гонок до кон-

ца сезона опережая норвежца Йоханне-
са Клебо на 495 баллов.

— Думаю, Большунова уже можно по-
здравлять с победой в общем зачёте, — 
заявил «Известиям» четырёхкратный 
олимпийский чемпион по лыжным гон-
кам Николай Зимятов. — Он проводит 
просто выдающийся сезон, не оставив 
никаких шансов Клебо. Жаль, что в ны-
нешнем году в лыжных гонках нет чем-
пионата мира, где наша сборная во главе 
с Большуновым вполне могла бы пре-
рвать гегемонию Норвегии.

�� ПАДЕНИЕ РЕЗУЛЬТАТОВ

В биатлоне чемпионат мира в этом году 
состоялся, и одним из его триумфато-
ров стал Александр Логинов, выиграв-
ший спринт и ставший третьим в гонке 
преследования. Правда, после полицей-
ского рейда в номер россиянина перед 
эстафетой его результаты стремитель-
но пошли вниз. Напомним, что Логинов 
тогда отказался бежать масс-старт, где 
был одним из фаворитов, и выглядел 
бледной тенью самого себя на седьмом 
этапе Кубка мира в Нове-Место. В своей 
коронной дистанции — спринте — он за-
нял только 65-е место. Это худший ре-
зультат Логинова на этапах Кубка мира 
более чем за два года.

— Саша заболел перед этапом, 
и мне непонятно, зачем его выпускали 
на спринт, куда вообще смотрел врач, — 
рассказал «Известиям» олимпийский 
чемпион, бывший главный тренер 
сборной России Владимир Барнашов. — 
Он должен был чётко поставить диагноз 
и дать понять штабу, что Логинову не ре-
комендовано выступать. Надеюсь, что 

он придёт в себя в Контиолахти и смо-
жет вновь бороться за высокие места.

Партнёры Логинова также не удачно 
выступили при пустых трибунах чеш-
ского этапа. Лучшим из наших в сприн-
те стал Эдуард Латыпов (17-е место), 
а в масс-старте — Матвей Елисеев (16-й). 
Очередную долю критики получил 
32-летний Евгений Гараничев, который 
не очень удачно пробежал свой этап 

в эстафете. Президент Союза биатло-
нистов России (СБР) Владимир Драчёв 
допустил, что время бронзового при-
зёра Игр-2014 в Сочи в основе сборной 
постепенно подходит к концу.

— Я не согласен в этом вопросе с Дра-
чёвым, — продолжил Владимир Барна-
шов. — Гараничев опытный спортсмен 
и сам решит, когда ему заканчивать. 
Он много лет выступает на самом высо-

ком уровне, и его рано списывать со сче-
тов. Если бы у нас помимо Халили было 
ещё десять юниоров такого же уровня, 
то тогда можно было бы сказать, что 
Жене будет сложно отобраться на сле-
дующий год. Сейчас же всё в его руках.

У мужчин в Нове-Место порадовал 
только Карим Халили. 21-летний биат-
лонист, дебютировавший на Кубке мира 
в январе, чуть не привёз сборную Рос-

сии к бронзе в эстафете на этапе Кубка 
мира, но проиграл финиш шведу Понси-
луоме. Но это тот случай, когда впечат-
ления сильнее результата. Карим, впер-
вые выступивший на четвёртом этапе, 
смотрелся прекрасно: чистая стрель-
ба, третья скорость (быстрее прямого 
конкурента в гонке, именитого немца 
Бенедикта Долля).

Очередной неудачный этап выда-
ла женская сборная. Себе в зачёт его 
может занести разве что Лариса Ку-
клина (16-е место в спринте и 10-е 
в масс-старте). Лидер сборной Екате-
рина Юрлова-Перхт стала 11-й в сприн-
те, сильно уступив лидерам на лыжне, 
а в эстафете команда выступила экспе-
риментальным составом и заняла лишь 
7-е место. Вряд ли эти результаты спа-
сут от увольнения старшего тренера 
команды Виталия Норицына. Отстав-
ку уже анонсировал Владимир Драчёв, 
но итоговое решение будет принимать 
правление СБР по окончании сезона.

— Команде нужен тренер, который 
не побоится поставить на молодых де-
вушек, — сказал «Известиям» олимпий-
ский чемпион, бывший тренер сбор-
ной России Владимир Аликин. — Если 
Норицын и его шеф Анатолий Хован-
цев не способны омолодить команду, 
то пусть попробуют другие. Сергей Ко-
новалов неплохо работает с резервом. 
С другой стороны, у него уже был шанс 
поработать с основой и он его не исполь-
зовал. 

Следующий этап Кубка мира стар-
тует уже в четверг, 12 марта. В финском 
Контиолахти лучшие биатлонисты мира 
пробегут спринт, гонки преследования, 
сингл-микст и смешанную эстафету.

«Надеюсь, федерацию восстановят,  
а коронавирус пройдёт»
Чемпион мира в беге с барьерами Сергей Шубенков —  
о желании попасть на Олимпиаду в Токио и встрече с министром спорта

Севастиан Терлецкий

Последнее десятилетие бегун Сергей 
Шубенков является одним из самых 

статусных и уважаемых атлетов в рос-
сийском спорте. В активе 29-летнего 
спортсмена полный комплект медалей 
чемпионатов мира: золото в Пекине 
(2015), серебро в Лондоне (2017) и Дохе 
(2019), а также бронза в Москве (2013). 
В 2016 году в результате допинговых 
скандалов в числе других отечествен-
ных легкоатлетов его не допустили 
до участия в Олимпийских играх в Рио-
де-Жанейро, а в дальнейшем спорт-
смен был вынужден начать выступать 
под нейтральным флагом. В беседе с «Из-
вестиями» Шубенков рассказал о встре-
чах с новым министром спорта Олегом 
Матыциным, угрозе отмены Олимпиады 
из-за коронавируса и жаре на чемпиона-
те мира в Катаре.

Вы говорили, что уже имели опыт об-
щения с новым министром спорта Оле-
гом Матыциным. Расскажите подроб-
нее об этом.

Он был на открытии чемпионата Рос-
сии по лёгкой атлетике, который прохо-
дил в ЛФК ЦСКА. Тогда с ним также уда-
лось пообщаться. Нужно понимать, что 
там всё зависело от текущей ситуации. 
Это было перед выборами президента 
ВФЛА, и он спросил, не хотим ли мы, как 
спортсмены, поддержать кого-то из кан-
дидатов, замолвить за кого-то из них 
словечко. Мы решили, что не нужно 
этого делать.

Есть ощущение, что с новым министром 
идёт более плотное взаимодействие, чем 
с его предшественником Павлом Колоб-
ковым?

Пока да. Но, на мой взгляд, важно 
понимать, что в нормальной ситуации 
я вообще не должен контактировать 
ни с руководством федерации, ни тем 
более с министром спорта. Частота кон-
тактов говорит о том, что всё плохо. Ког-
да у нас всё будет хорошо, я буду делать 
свою работу, а руководство — свою.

От выборов президента ВФЛА в глобаль-
ном смысле что-то зависит или не так 
важно, кто занимает пост руководителя 
федерации (разговор проходил за день 
до выборов нового главы организации 
Евгения Юрченко)?

Важно, конечно. Я сейчас уже буду 
говорить за себя. Лично мне важно, 
чтобы был налажен контакт с между-

народной организацией и чтобы про-
изошло это как можно быстрее и более 
конструктивно. Те кандидаты, кото-
рые оставались в гонке, предлагают 
схожую программу действий в данном 
направлении. Понятно, что первая за-
дача — это решение вопроса с нашим 
международным статусом. Дальше уже 
идут темы с развитием легкой атлети-
ки на перспективу. Но это уже тезисы 
для выборов, которые пройдут после 
Олимпиады.

Можете рассказать о ходе вашей подго-
товки к Олимпиаде в Токио?

Серьёзно тренируюсь. Скоро сме-
нится фаза подготовки — поеду на сбо-
ры. Ориентировочно в Сочи. Сейчас хо-
рошо себя чувствую, болячки прошлого 
сезона прошли. Надеюсь, что летом, 
несмотря ни на что, у меня получится 
полноценный сезон. Все проблемы ре-
шатся: федерацию восстановят, а коро-
навирус пройдёт. Хотелось бы попасть 
на Олимпиаду.

Перед Олимпиадой в Рио в 2016 году так-
же была непростая ситуация с допуском 
российских спортсменов. Сейчас есть 
какие-то различия?

Различий много. Тогда это было 
в новинку, сейчас все уже привыкли. 
Всё равно ситуация развитие получи-
ла. То, что у нас есть сегодня, это уже 
не 2016 год ни в коей мере. Не знаю, как 
это сжато прокомментировать, не вда-
ваясь в подробности. Просто 
чувствую, что всё по-
другому и реагиро-
вать надо как-то ина-
че. Впрочем, я уже 
спокойнее ко все-
му отношусь. По-
нимаю, что может 
быть всё что угодно.

Вы упомянули ко-
р о н а ви рус . 
Как отно-
ситесь 

к новостям, что из-за него могут отме-
нить или перенести Олимпиаду?

Разговоры такие идут, но я надеюсь, 
что всё будет нормально. Больше ниче-
го не могу сказать.

Насколько повреждение в прошлом 
сезоне повлияло на начало подготовки 
в этом году?

Прошлый сезон у меня был тяже-
лый и закончился достаточно поздно. 
В принципе базовый период, когда я бе-
гаю кроссы и занимаюсь силовой подго-
товкой, получился достаточно сжатый. 
Но даже за этот срок удалось набрать 
форму, схожую с той, что была в 2018 
и 2019 годах. Это не может не радовать.

Если вспоминать ЧМ в Катаре, спортсме-
ны говорили, что там было невероятно 
жарко. Вы это тоже почувствовали?

Да, особенно на улице.

А на спортивных объектах?
Невероятно холодно (смеётся). Ког-

да выходишь на улицу, реально присут-
ствует ощущение хамама. Пять минут 
постоял, и уже весь мокрый. Погодные 
условия непростые. Но на меня это по-
влияло несильно, потому что все усло-
вия для разминок и самих соревнова-
ний были вполне комфортные. Везде 
работали системы охлаждения: и в раз-
миночных зонах, и на стадионе. Можно 
было выбрать, где заниматься — в поме-
щении или на улице. Меньше всего по-
везло марафонцам и ходокам. По ним 
это сильно ударило.

Если сейчас анализировать ре-
зультат, с учётом травмы про-
шлый сезон можно назвать 
успешным?

Этот вопрос содержит от-
вет. Сезон оказался сложным, 
была травма. Но получи-
лось восстановиться и вер-

нуться. Было много сомнений, 
но мы с тренером поняли, что ре-
шения приняли верные. С учё-

том всего этого серебро чем-
пионата мира — вполне себе 

успех.

Из-за отсутствия зрителей ущерб организаторов седьмого этапа КМ составил €1,5 млн
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